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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 21 DE MAYO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Cede Covid desde febrero en México, muestran datos Ssa 
Mayo de 2021 tiene las cifras más bajas de los últimos 12 meses; ya se han 
completado 11 millones 384 mil 107 esquemas de vacunación, afirma 

 

 
Mete manos el crimen: quita y pone candidatos 
Secuestran a aspirante de a alianza en Valle de Bravo, Edomex 

 

 

Alcanza la IED récord en el 1.er trimestre 
Clouthier. Se trata del mayor monto desde 1999 para un periodo semejante 
 

 

Inversión foránea alcanzó cifra récord de 11,864 mdd en el I Trim. 
Creció 14.8% respecto al mismo lapso del 2020 
 

 
Desaparición de poderes, ultima vía en Tamaulipas 
El Senado puede nombrar a un gobernador interino: López Obrador 
 

 
Systra alertó desde 2014 de ocho fallas en el tramo elevado de L12 
STC Metro. Problemas de drenaje, fugas, variación en el color del concreto, fisuras, 
grietas, mala calidad en el sellado del mortero y hasta irregularidades de geometría 
y de nivel, en el diagnostico 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

EU solicitó congelar cuentas a García Cabeza de Vaca 
Envió una carta a Santiago Nieto 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Morena, por desaparecer poderes en Tamaulipas 
Prevé convocar a periodo extraordinario; Monreal llama a distintas fuerzas políticas 
para alcanzar un acuerdo institucional que evite el proceso; pasaría por una solicitud 
de licencia 

 

La Razón 
Crece migración y toma al INM desfondado para deportaciones 
Baja 63% presupuesto para ese fin en 2021 
 

 
Congreso de Tamaulipas rechaza suplir al gobernador 
Monreal promueve la desaparición de poderes 
 

 
Interpol va por García Cabeza de Vaca 
Mediante ficha roja 
 

 

Bestial 
Andrés “N”, de oficio carnicero, declaró ante el Juez que recuerda cinco homicidios 
en Atizapán 

 

 

AMLO: no doy línea, pero no seremos el hazmerreir 
Revela carta del Departamento de Justicia enviada a la UIF 
 

   
Morena va por disolución de poderes en Tamaulipas 
Ricardo Monreal 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

El caso Tamaulipas no es persecución, pero no soy tapadera de nadie: 
AMLO (La Jornada, Roberto Garduño y Fabiola Martínez, p. web). 
No estoy dando instrucciones ¡No! Como titular del Poder Ejecutivo no puedo encubrir 
a nadie, aclaró el presidente Andrés Manuel López Obrador frente al señalamiento de 
que habría ordenado la persecución contra Francisco Javier García Cabeza de Vaca. E 
independientemente de ser política o jurídicamente correcto, dio a conocer un oficio 
dirigido por el Departamento de Justicia de Estados Unidos al titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera de la SHCP, Santiago Nieto, a quien se notifica de una 
investigación por el presunto lavado de dinero contra 35 empresas y personas en 
México, entre ellas el gobernador de Tamaulipas. 
En su conferencia realizada en Palacio Nacional, el mandatario aportó –desde su punto 
de vista– claridad al asunto: es una cuestión que está tratando la Fiscalía General de la 
República (FGR), que es independiente, que es autónoma. Yo no estoy dando 
instrucciones, no es mi fuerte la venganza, no soy hipócrita, no soy de dos caras, como 
lo son los conservadores. 
Aseguró no ser tapadera y menos encubrir a nadie. Si al gobierno que represento llega 
un oficio, para que se entienda bien, con todas las implicaciones que pueda tener, 
porque por encima de todo está la verdad, la justicia y yo represento al Estado mexicano 
por encima de todo; les voy a dar a conocer ahora mismo el oficio que envió la embajada 
de Estados Unidos solicitando información del señor García Cabeza de Vaca. 
Entonces solicitó al vocero presidencial, Jesús Ramírez, se comunicara con su 
secretaria privada, Laura Nieto, para que le enviara el oficio del Departamento de 
Estado. Mientras tanto explicó que haría lo mismo que en el caso del general Salvador 
Cienfuegos. “Yo di la orden –reiteró– de que se diera a conocer el expediente completo 
y que se subiera a la red para que la gente supiera”. 
Y así dio respuesta a la campaña mediática en contra. “Si no, los adversarios nuestros 
pueden llegar a confundir, a decir: ‘Es una persecución política, está ordenado por el 
Presidente, es con propósitos electorales’. Imagínense qué sucede si a este señor lo 
detienen en Estados Unidos. ¿Cómo quedamos nosotros de nuevo? Como hemos 
quedado durante décadas, como tapaderas, y eso se acabó”. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/21/politica/003n1pol) 
 

No se permitirá injerencia de órganos internacionales en comicios: AMLO 
(El Economista, Maritza Pérez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que no se permitirán “acciones 
injerencistas” de organismos internacionales en el marco de las elecciones del próximo 
6 de junio, al tiempo que señaló que, tanto el Instituto Nacional Electoral (INE), y el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) atentan contra la 
democracia del país. 
“Nosotros estamos abiertos para que vengan observadores a las elecciones, desde 
luego no vamos a permitir ninguna intromisión que afecte nuestra soberanía, y eso ya 
lo saben en la OEA (Organización de los Estados Americanos). 
“Lo saben en la ONU (Organización de las Naciones Unidas), lo saben en todos lados, 
no vamos a permitir ninguna actitud injerencista”, aseguró el mandatario en conferencia 
de prensa matutina ayer 20 de mayo. 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2021/05/21/politica/003n1pol
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Sin embargo, posteriormente, matizó sus declaraciones al agregar que “México no es 
colonia, no es un protectorado, es un país libre, independiente, soberano, entonces no 
hay nada que temer, vamos nada más a estar pendientes y la misma gente ayuda mucho 
en todo esto”, dijo tras ser cuestionado sobre la presencia de observadores 
internacionales en el contexto del proceso electoral del 6 de junio. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/No-se-permitira-injerencia-de-organos-
internacionales-en-comicios-AMLO-20210521-0011.html) 
 

Reactivación de escuelas y clases presenciales no será tarea fácil, advierte 
Sánchez Cordero (Milenio, Liliana Padilla, p. web). 
La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, advirtió que la reactivación de 
las escuelas no es una tarea fácil, pero aseguró que en colaboración con los gobiernos 
de los estados se logrará generar las condiciones para que el regreso a clases 
presenciales programado funcione bien. 
Durante la reunión virtual con los gobernadores del país para analizar el avance de la 
Estrategia de Vacunación, el regreso a clases presenciales y las condiciones de 
salubridad en la jornada electoral de 6 de junio, la funcionaria dijo que la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), desarrolla esquemas y estrategias para recuperar las clases 
presenciales, al menos uno o dos días a la semana. 
“Debemos y tenemos la obligación de mostrarles a nuestras niñas y niños que ya está 
cerca la luz al final del túnel, que han sido muchos los sacrificios de todas y de todos, 
que han permanecido en casa, en condiciones difíciles, pero que ya esto está dando 
frutos y que la nueva normalidad está a la vuelta del retorno a clases en sus escuelas”, 
señaló Sánchez Cordero. 
La funcionaria federal reconoció el esfuerzo que realizan los gobernadores y señaló que 
“México es más grande que cualquier diferencia ideológica y política”. Sin embargo, 
llamó a no bajar la guardia ahora, porque “tenemos que continuar hasta que toda la 
población haya sido vacunada”. 
Asimismo, añadió que las acciones como autoridad tienen un impacto significativo en la 
población, por ello, “si actuamos bien, hacemos lo que nos corresponde, somos 
transparentes y asertivos, la ciudadanía actuará guiada por la confianza en sus 
gobernantes e instituciones”. 
(https://www.milenio.com/politica/regreso-clases-presenciales-tarea-facil-sanchez-
cordero) 
 

Ante confusión en fuero de García Cabeza de Vaca, SCJN debe interpretar 
(El Economista, Iván Rodríguez, p. web). 
Ante las acusaciones por parte de la Fiscalía General de la República (FGR), que busca 
detener al gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca, especialistas 
opinaron que la Suprema Corte de Justicia de la Nación debe interpretar y dejar claro si 
tiene fuero o no. No obstante, con la información que se tiene, indicaron, el mandatario 
estatal mantendría la inmunidad procesal. 
César Astudillo Reyes, investigador de Jurídicas de la UNAM explicó que claramente el 
proceso de desafuero del gobernador de Tamaulipas no se llegó a “perfeccionar”, ya 
que se necesita homologar el criterio de la Cámara de Diputados, que aprobó el 
desafuero, con el Congreso estatal que no lo hizo. 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/No-se-permitira-injerencia-de-organos-internacionales-en-comicios-AMLO-20210521-0011.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/No-se-permitira-injerencia-de-organos-internacionales-en-comicios-AMLO-20210521-0011.html
https://www.milenio.com/politica/regreso-clases-presenciales-tarea-facil-sanchez-cordero
https://www.milenio.com/politica/regreso-clases-presenciales-tarea-facil-sanchez-cordero
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“Yo y un conjunto de constitucionalistas tenemos claro que el gobernador todavía 
mantiene el fuero, porque para quitarlo, y eso lo dice el Artículo 111 de la Constitución, 
se requiere de la acción sucesiva, pero en el mismo sentido de la Cámara de Diputados 
y del Congreso local, como no se dio la segunda automáticamente no se finiquitó el 
procedimiento, es claro que el gobernador mantiene el fuero”, manifestó el investigador 
de jurídicas de la UNAM. 
Por su parte, José Elías Romero Apis, abogado constitucionalista mencionó que lo 
dispuesto por el artículo mencionado no es lo bastante claro, no obstante, se tiene que 
apegar a la decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), la cual indicó 
que se mantiene el fuero del gobernador debido a que el ministro, Juan Luis González 
Alcántara, estableció que las autoridades federales sólo pueden proceder contra García 
Cabeza de Vaca cuando éste termine su encargo. 
“Hay dos posturas, la primera dice que el gobernador del estado ya no tiene fuero puesto 
que el Congreso de la Unión se lo quitó, que basta eso para quedar desaforado y que 
solamente se tiene que informar al Congreso local. La otra postura indica que no se 
puede actuar en contra de él porque no ha sido desaforado, para eso tiene que pasar 
por el congreso de Tamaulipas, ante estas dos posturas contradictorias viene una 
tercera solución que es: que la SCJN interprete y ya lo interpretó diciendo que el 
gobernador sigue conservándolo”, manifestó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ante-confusion-en-fuero-SCJN-debe-
interpretar-20210521-0015.html) 
 

Rechaza oposición extraordinario para desaparecer poderes en 
Tamaulipas (El Economista, Redacción, p. web). 
El llamado bloque de contención en el Congreso de la Unión, integrado por el PRI, PAN, 
Movimiento Ciudadano, se posicionaron en contra de aprobar un periodo extraordinario 
para analizar la desaparición de poderes en Tamaulipas como propuso el coordinador 
de Morena en el Senado, Ricardo Monreal. 
El PAN en el Senado y la Cámara de Diputados, indicó mediante una nota de prensa 
que apoyarán un periodo extraordinario siempre y cuando sea para discutir temas 
relacionados con la crisis en salud y economía por la que atraviesa el país. 
“Cualquier otro tema para el que la mayoría pretenda convocar a un periodo 
extraordinario no contará con el apoyo de las y los integrantes del GPPAN y mucho 
menos si se pretende usar el mismo para seguir minando las instituciones o 
federalismo”, sostuvo. 
Por su parte, los diputados y senadores de Movimiento Ciudadano (MC) rechazaron 
también el periodo extraordinario al tiempo que llamaron a que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador “saque las manos del proceso electoral”. 
“Los legisladores de Movimiento Ciudadano en la Comisión Permanente no se prestarán 
a caer en el juego de distractores políticos y mediáticos que quiere imponer el presidente 
de la República”, afirmó MC.  
Los diputados y senadores del PRI también se posicionaron en contra del periodo 
extraordinario ya que sostuvieron que “el uso de la mayoría legislativa para intervenir en 
las decisiones de los poderes e instituciones autónomas debilita el Estado de derecho”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Rechaza-oposicion-extraordinario-para-
desaparecer-poderes-en-Tamaulipas-20210521-0017.html) 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ante-confusion-en-fuero-SCJN-debe-interpretar-20210521-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ante-confusion-en-fuero-SCJN-debe-interpretar-20210521-0015.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Rechaza-oposicion-extraordinario-para-desaparecer-poderes-en-Tamaulipas-20210521-0017.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Rechaza-oposicion-extraordinario-para-desaparecer-poderes-en-Tamaulipas-20210521-0017.html
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INE verifica la afiliación efectiva de candidatos a la Cámara de Diputados 
(El Economista, Redacción, p. web). 
La Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE verificó la "afiliación 
efectiva" de las y los aspirantes a una diputación federal postulados por las coaliciones 
"Va por México" (PRI, PRD y PAN) y "Juntos Hacemos Historia" (Morena, PT y PVEM) 
en el proceso electoral 2021, lo cual permitirá determinar a qué partidos políticos les 
corresponderán los triunfos de candidaturas por el principio de mayoría relativa, ya que 
estos resultados son tomados en cuenta para la asignación de las curules por el principio 
de representación proporcional (plurinominales). 
La consejera del INE Claudia Zavala explicó que para esta verificación se revisaron los 
padrones de afiliación de cada partido político con fecha al corte del 21 de marzo de 
2021 y se cotejaron los datos con los registros de las candidaturas de ambas coaliciones 
vigentes al 13 de mayo.  
“Es necesario resaltar la importancia de los hallazgos encontrados bajo el criterio de 
verificación de afiliación efectiva, ya que permiten evidenciar los candidatos postulados 
en coalición con el partido que militan. (...) Otorga también herramientas al electorado 
para que pueda expresar sus preferencias políticas de manera informada”, explicó el 
consejero Martín Faz Mora al entregar los resultados de esta verificación durante la 
sesión del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE). 
os resultados arrojaron que de las 218 candidaturas postuladas por la coalición "Va por 
México", en 16 casos no coincidió la militancia de aspirantes con el partido político que 
lo postula, por lo que se modificó la distribución de distritos de la coalición agregando 
11 candidatos que militan en el PRI, restando dos al PAN y restando nueve al PRD. 
Con esta modificación, el Partido Revolucionario Institucional pasó de tener 77 a 88, el 
Partido Acción Nacional que tenía 71, se quedó con 69 y el Partido de la Revolución 
Democrática pasó de 70 a 61. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-verifica-la-afiliacion-efectiva-de-
candidatos-a-la-Camara-de-Diputados-20210520-0174.html) 
 

Condicionan asistencia en la UNAM: semáforo verde y personal 
inmunizado (La Jornada, Jessica Xantomila, p. web). 
La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó que una vez que el 
semáforo epidemiológico se encuentre en color verde y hayan transcurrido al menos 
tres semanas de la vacunación del personal académico y administrativo, la asistencia 
de la comunidad se podrá incrementar gradualmente, de acuerdo con las necesidades 
que determine cada Consejo Técnico o Interno de las entidades académicas. En tanto, 
personal ya realiza acciones de limpieza, desinfección y adecuación en los espacios 
universitarios. La máxima casa de estudios puntualizó que a partir de los 15 días de que 
se mantenga el semáforo en amarillo, y una vez hecha la limpieza y adecuación de las 
instalaciones, se permitirá el acceso al personal académico que esté en disposición de 
hacerlo, para la utilización de los laboratorios, cubículos u otros espacios universitarios, 
para continuar impartiendo clases a distancia. 
De la misma manera, en los casos en que los consejos técnicos consideren 
indispensable la incorporación del personal académico o administrativo para concluir las 
asignaturas del ciclo escolar que requieren de actividades prácticas, clínicas o 
experimentales, los titulares de facultades, escuelas y los responsables de programas 
de posgrado, podrán solicitarla notificando a los representantes gremiales 
correspondientes. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/21/politica/012n3pol) 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-verifica-la-afiliacion-efectiva-de-candidatos-a-la-Camara-de-Diputados-20210520-0174.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-verifica-la-afiliacion-efectiva-de-candidatos-a-la-Camara-de-Diputados-20210520-0174.html
https://www.jornada.com.mx/2021/05/21/politica/012n3pol
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Alcanza la Inversión Extranjera récord en primer trimestre (El Financiero, Héctor 

Usla, p. web). 
La Secretaría de Economía informó que la captación de Inversión Extranjera Directa 
(IED) durante el primer trimestre de 2021 ascendió a 11 mil 864 millones de dólares, lo 
que significó su mayor nivel para un periodo similar desde 1999. 
De esta forma, la captación de inversión extranjera presentó un incremento anual de 
14.8 por ciento, al compararla con las cifras preliminares publicadas por la Secretaría 
de Economía. 
Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, señaló en conferencia de prensa que estas 
cifras se dieron a pesar de la menor actividad económica que provocó la pandemia del 
COVID-19. 
Agregó que el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) fue de gran 
ayuda para obtener estos resultados positivos. 
“La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD, por 
sus siglas en inglés) estima que la IED a nivel global caerá entre 5 y 10 por ciento 
durante 2021, por lo que estos datos que mostramos hoy (ayer) son alentadores, le doy 
las gracias a todas las empresas que tienen confianza en el país, en su gente y por la 
gran oportunidad que ven en la situación propia de nuestra nación”, dijo. 
La IED registrada a la fecha para enero-marzo de 2021 provino de: mil 872 sociedades 
con participación de capital extranjero; 883 contratos de fideicomiso; y nueve personas 
morales extranjeras. 
La Secretaría de Economía informó que el 59.2 por ciento de la IED provino de 
reinversión de utilidades, por nuevas inversiones, 18.6 por ciento; y por cuentas entre 
compañías, 22.2 por ciento. 
(https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/20/mexico-capta-la-mayor-
inversion-extranjera-desde-1999-para-un-primer-trimestre/) 
 

Sin red de apoyo, 170 colonias son peligrosas para las mujeres (El Sol de 

México, Cecilia Nava, p. web). 
La red de mujeres para ayudar a otras mujeres en situación de violencia aún no existe 
pues la promesa del Gobierno de la Ciudad de México de buscarlas casa por casa va 
retrasada. 
En marzo se presentó la estrategia Mujeres SOS: Red de Mujeres en Alerta por ti, en la 
que 232 mujeres brigadistas visitarían cada hogar de 170 colonias para identificar y 
atender los casos de violencia contra las mujeres. Les entregarían la cartilla 
#NoEstásSola que contiene información sobre sus derechos y atención integral. 
Pero en las colonias nadie las ha visto. Pese a que la Secretaría de las Mujeres -quien 
está a cargo de la estrategia- confirmó que ellas ya estaban en recorridos desde el 8 de 
marzo, lo cierto es que aún trabaja en la capacitación y formación de este equipo. 
La dependencia respondió a El Sol de México vía transparencia sobre el retraso. “Es 
importante mencionar que la estrategia Mujeres SOS, Red de Mujeres en Alerta por Ti 
de este año, a partir de su anuncio ha centrado su trabajo en la formación de las 
promotoras que participarán de forma directa, consistente en Derechos humanos, 
género, tipos y modalidades de violencia contra las mujeres”. 
Este diario obtuvo la lista exacta de las 170 colonias con los niveles más altos de 
violencia contra las mujeres en donde se aplicará esta red de apoyo. Fueron clasificadas 
por la Secretaría de las Mujeres debido al número de carpetas de investigación que se 
abrieron en los últimos dos años en la Fiscalía General de Justicia. 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/20/mexico-capta-la-mayor-inversion-extranjera-desde-1999-para-un-primer-trimestre/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2021/05/20/mexico-capta-la-mayor-inversion-extranjera-desde-1999-para-un-primer-trimestre/
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Se eligieron a partir de dos estrategias. En la estrategia uno se ubican 87 colonias con 
aumento de violencia, violencia sexual y con altos niveles de marginalidad. Una de ellas 
es Villa Gustavo A. Madero, en la alcaldía del mismo nombre, donde María Juana 
Vilchis, de 62 años, comparte su hogar con cinco familias que en total suman 18 
personas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/sin-red-de-apoyo-170-colonias-
son-peligrosas-para-las-mujeres-violencia-genero-victimas-6742829.html) 
 

La mayoría de escuelas siguen cerradas; no están listas para abrir: 
maestros (La Jornada, Laura Gómez Flores, p. web). 
Mientras en algunas escuelas públicas de educación básica se realizan labores de 
limpieza y obras de mantenimiento mayor a contrarreloj, otras, la mayoría, permanecen 
cerradas, sin actividad alguna, a pesar del anuncio oficial del regreso a clases 
presenciales a partir del 7 de junio. 
En un recorrido por inmuebles educativos ubicados en las alcaldías Venustiano 
Carranza, Gustavo A. Madero y Cuauhtémoc, padres de familia, trabajadores 
administrativos y de mantenimiento comentaron que no han recibido ninguna 
comunicación de la autoridad federal para abrir y menos para hacer ajustes, pero 
tampoco hay dinero para hacerlo. 
En la primaria de tiempo completo Profesora María de Jesús Santa Olalla López, 
ubicada en Gustavo A. Madero, se trabajaba a marchas forzadas para concluir la 
próxima semana el cambio de piso, la instalación de lámparas y cambio de drenaje, que 
se inició en marzo pasado como parte del programa de mejoramiento de escuelas con 
una inversión de casi medio millón de pesos. 
La apertura ha sido aprovechada por maestros para limpiar y dejar bonitos los salones, 
donde las bancas ya fueron acomodadas, aunque también los agarró por sorpresa de 
que en poco más de dos semanas empiezan las clases. 
El sello de salones, laboratorios, talleres y áreas administrativas evitó actos de 
vandalismo y robos en otros planteles, aunque no su deterioro físico, como en la 
secundaria 89 República de Ecuador, que cuenta con una matrícula de alrededor de 
150 alumnos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/05/21/capital/029n1cap) 
 

Entra en vigor cese el fuego entre Israel y Hamas (El Universal, Agencia, p. web). 
Jerusalén/Gaza.— Después de intensas negociaciones diplomáticas, un alto el fuego 
entre Israel y Hamas, el movimiento islamista en el poder en la Franja de Gaza, entró 
en vigor este viernes de madrugada para poner fin a 11 días de enfrentamientos, los 
más sangrientos en años. 
Una hora antes de que la tregua entrara en vigor, a las 02:00, los habitantes de la Franja 
de Gaza aseguraban que seguía habiendo bombardeos y las sirenas de alarma 
continuaban advirtiendo a la población del sur de Israel del lanzamiento de cohetes. 
Pero en cuanto entró en vigor, los palestinos lo celebraron en las calles del centro de 
Gaza y en las ciudades de la Cisjordania ocupada. El ejército israelí no dio cuenta de 
alertas por cohetes. Este acuerdo fue posible gracias a la mediación de Egipto, una 
potencia regional que mantiene relaciones tanto con Israel como con Hamas, un 
movimiento considerado “terrorista” por el Estado hebreo, la Unión Europea (UE) y 
Estados Unidos. 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/sin-red-de-apoyo-170-colonias-son-peligrosas-para-las-mujeres-violencia-genero-victimas-6742829.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/sin-red-de-apoyo-170-colonias-son-peligrosas-para-las-mujeres-violencia-genero-victimas-6742829.html
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El gabinete israelí “aceptó por unanimidad” la iniciativa egipcia y tanto Hamas como la 
Yihad Islámica —otro grupo armado en Gaza— confirmaron la entrada en vigor de la 
tregua. “La resistencia palestina respetará este acuerdo siempre que la ocupación [como 
Hamas llama a Israel] lo respete”, afirmó la oficina política de Hamas en un comunicado. 
El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, agradeció a Egipto el papel desempeñado 
en el alto el fuego, que calificó de “oportunidad genuina para avanzar” hacia la paz entre 
israelíes y palestinos. “Creo que los palestinos y los israelíes merecen vivir con 
seguridad y disfrutar del mismo nivel de libertad, prosperidad y democracia”, dijo Biden; 
Reino Unido llamó a todas las partes a trabajar para que el alto el fuego sea “duradero”. 
El acuerdo para una tregua se alcanzó después de una escalada bélica que dejó 232 
muertos en Gaza, 12 en Israel. Hamas comenzó las hostilidades el 10 de mayo 
disparando cohetes contra Israel en “solidaridad” con los cientos de palestinos heridos 
en enfrentamientos con la policía israelí en la Explanada de las Mezquitas de Jerusalén. 
En respuesta, Israel lanzó una operación para “reducir” las capacidades militares de 
Hamas, con múltiples ataques aéreos. Hamas y la Yihad Islámica lanzaron más de 4 mil 
300 cohetes hacia Israel, que cuenta con un escudo antimisiles que permitió interceptar 
90% de estos proyectiles. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/entra-en-vigor-cese-el-fuego-entre-israel-y-
hamas) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Reitera AMLO confianza que tiene en el Gobernador Barbosa (Uno Mas Uno, 

Redacción, p. web). 
Jueves 20 mayo 2021 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dio su respaldo al gobernador de Puebla, 
Miguel Barbosa Huerta, para atender una presunta denuncia de ejidatarios de Santa 
Rita Tlahuapan. 
«Quiero comentarles que le tengo confianza al gobernador de Puebla, es de origen 
campesino, viene de un pueblo cercano a Tehuacán, y viene de abajo», afirmó el 
mandatario. Durante la conferencia matutina, López Obrador fue cuestionado sobre la 
situación de los ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan, quienes se manifestaron y 
bloquearon la carretera México-Puebla, pese a que ya fueron atendidos por el 
Procurador Agrario, luego de que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 
(SCT) ya les emitió un cheque por sus demandas. 
Sobre ese ejido el presidente de México recordó que durante el «éxodo por la 
democracia» en 1991 caminó desde ahí rumbo a Ixtapaluca, Estado de México. 
«En Santa Rita la gente les dio posada y alimentos», recordó al asegurar que hay gente 
buena y humilde en esa zona, como en la mayor parte de México. 
Recordó la canción de Joan Manuel Serrat que repetía la frase «Santa Rita, lo que se 
da no se quita» y pidió que se reprodujera esta melodía a la mitad de la conferencia de 
prensa en el Salón Tesorería de Palacio Nacional. 
(https://www.unomasuno.com.mx/reitera-amlo-confianza-que-tiene-en-el-gobernador-
barbosa/ 
Información también disponible: 

 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/entra-en-vigor-cese-el-fuego-entre-israel-y-hamas
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/entra-en-vigor-cese-el-fuego-entre-israel-y-hamas
https://www.unomasuno.com.mx/reitera-amlo-confianza-que-tiene-en-el-gobernador-barbosa/
https://www.unomasuno.com.mx/reitera-amlo-confianza-que-tiene-en-el-gobernador-barbosa/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 

- "Confío en Barbosa porque es un hombre que viene de abajo": AMLO 
(Contra Replica, Roberto Cortez, p. web). 

Jueves 20 mayo 2021 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dio su respaldo al gobernador de Puebla, 
Miguel Barbosa Huerta, para atender una presunta denuncia de ejidatarios de Santa 
Rita Tlahuapan. 
"Quiero comentarles que le tengo confianza al gobernador de Puebla, es de origen 
campesino, viene de un pueblo cercano a Tehuacán, y viene de abajo", afirmó el 
mandatario. 
Durante la conferencia matutina, López Obrador fue cuestionado sobre la situación de 
los ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan, quienes se manifestaron y bloquearon la 
carretera México-Puebla, pese a que ya fueron atendidos por el Procurador Agrario, 
luego de que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) ya les emitió un 
cheque por sus demandas. 
Sobre ese ejido el presidente de México recordó que durante el "éxodo por la 
democracia" en 1991 caminó desde ahí rumbo a Ixtapaluca, Estado de México. 
"En Santa Rita la gente les dio posada y alimentos", recordó al asegurar que hay gente 
buena y humilde en esa zona, como en la mayor parte de México. 
Recordó la canción de Joan Manuel Serrat que repetía la frase "Santa Rita, lo que se 
da no se quita" y pidió que se reprodujera esta melodía a la mitad de la conferencia de 
prensa en el Salón Tesorería de Palacio Nacional. 
https://www.contrareplica.mx/nota-Confio-en-Barbosa-porque-es-un-hombre-que-
viene-de-abajo-AMLO-202120517 
 

- Nunca le fallaré al presidente López Obrador: gobernador Barbosa 
(El Ciudadano, Daniel Carpinteyro, p. web). 

Jueves 20 mayo 2021 
Se ha desencadenado una investigación contra Carlos Sánchez, comisario mayor ejidal 
de Santa Rita Tlahuapan y todo parece indicar que ya ni volviendo a bloquear la 
carretera México-Puebla podrá evitar las consecuencias legales de su proceder irregular 
en detrimento de sus ejidatarios coterráneos. 
Interrogado en torno a votos de confianza que el presidente López Obrador habría 
depositado en el gobernador Barbosa Huerta para resolver los reclamos de ejidatarios 
de Santa Rita Tlahuapan, por la supuesta falta de pago a cuenta de terrenos 
expropiados para la construcción de la carretera México-Puebla, el mandatario poblano 
lanzó declaraciones contundentes. 
Refirió que como indemnización por los terrenos referidos, el presidente del comisariado 
ejidal habría recibido de las autoridades un recurso 167 mdp para repartir entre los 
ejidatarios, pero que en cambio los depositó de manera íntegra en su cuenta  bancaria 
personal . 
 “Como gobierno del estado presentamos una denuncia ante Fiscalía General del 
Estado y Fiscalía General de la República para procesar y encarcelar al presidente del 
comisariado ejidal y de eso tienen conocimiento todos los representantes del núcleo 
agrario. Se ha ocupado de ese tema la Subsecretaría de Gobernación. Yo soy de San 
Juan Zinacatepec, lugar muy pobre y el licenciado López Obrador lo sabe. Nos une la 
visión de país, sociedad y estado de cosas.  Que la Fiscalía General de la República 
acelere la judicialización de este presidente que defraudó a los ejidatarios.  Agradezco 
palabras del presidente (de la república) de tenerme confianza, yo no le voy a fallar”. 

https://www.contrareplica.mx/nota-Confio-en-Barbosa-porque-es-un-hombre-que-viene-de-abajo-AMLO-202120517
https://www.contrareplica.mx/nota-Confio-en-Barbosa-porque-es-un-hombre-que-viene-de-abajo-AMLO-202120517
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Gobernador Miguel Barbosa Huerta 
Cabe recordar que la primera vez que el comisario Carlos Sánchez resultó evidenciado 
fue nada más y nada menos que por el presidente López Obrador, en su conferencia 
matutina del 13 de abril, cuando el tabasqueño impartió la instrucción de dar parte a la 
Procuraduría Agraria de la mencionada irregularidad económica. 
https://www.elciudadano.com/mexico/nunca-le-fallare-al-presidente-lopez-obrador-
gobernador-barbosa/05/20/) 
 

Es la minería el interés de los empresarios en las tierras de Urique: AMLO 
(La Opción de Chihuahua, Consuelo Medina, p. web). 
Jueves 20 mayo 2021 
Cdmx.- El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que el interés de empresarios 
en las mil 500 hectáreas de tierras en Urique, es por la minería, “en donde se explotó la 
mina de oro más rica del periodo neoliberal”. 
 “A lo mejor alguien puede preguntar ¿y por qué tanto interés en estas mil 500 hectáreas 
en Urique que está en el espinazo de la Sierra Tarahumara? la minería. 
 “En Urique se explotó la mina de oro más rica del periodo neoliberal; se la acabaron 
como en 15 años. Es seguro que se trata de eso, lo vamos a ver, que el Procurador 
Agrario los atienda hoy mismo”. 
Descartó que la demanda de los empresarios de recuperar esas tierras sea una cuestión 
de turismo, “yo conozco Urique y sí está bastante apartado, solo se puede llegar por un 
camino de terracería y en avioneta. La pista de aviación está en medio del pueblo, en 
medio de los cañones, es una calle del pueblo, tienen que avisar para quitar los animales 
cuando va a aterrizar la avioneta, sí está muy apartado”. 
Los empresarios que demandaron a los ejidatarios chihuahuenses por supuesto despojo 
de mil 500 hectáreas de tierras, son Ricardo Ortiz, Agustín López, Ricardo Valles, Omar 
Bazán Flores y Jesús Alberto Cano Vélez, de acuerdo a la reportera independiente de 
Sonora, Rayna Haydee Ramírez. 
(https://laopcion.com.mx/local/es-la-mineria-el-interes-de-los-empresarios-en-las-
tierras-de-urique-amlo-20210520-330351.html 
Información también disponible: 
 

- 'Empresarios pelean tierras de Urique por mina de oro' (El Diario MX, 

Giselle Parra, p. web). 
Jueves 20 mayo 2021 
Ciudad de México.- En su conferencia mañanera de este jueves, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, consideró que los empresarios que demandaron por despojo a 
un grupo de indígenas por mil 500 hectáreas en el municipio de Urique en Chihuahua, 
lo hicieron bajo intereses mineros. 
Luego de que se le cuestionara cuál será la acción del gobierno federal para restituir a 
los pueblos indígenas que no cuentan con sus derechos ancestrales y no cuentan con 
sus escrituras de estas hectáreas en Urique, en la Sierra Tarahumara, López Obrador 
aseguró que será un tema atendido este mismo jueves. 
“Se va a atender, que hoy mismo lo vea el Procurador Agrario; yo conozco el lugar, en 
Urique se explotó la mina de oro más rica, se la acabaron en unos 15 años, seguro que 
se trata de eso, lo vamos a ver, los atenderán hoy mismo”, agregó el presidente. 
https://diario.mx/estado/empresarios-pelean-tierras-de-urique-por-mina-de-oro-
20210520-1797071.html) 
 
 

https://www.elciudadano.com/mexico/nunca-le-fallare-al-presidente-lopez-obrador-gobernador-barbosa/05/20/
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COVID-19 deja sin comisario ejidal a pobladores de Acanceh (Por Esto Noticias, 

Carlos Chan Toloza, p. web). 

Jueves 20 mayo 2021 
Desde hace casi tres meses la localidad de Acanceh se encuentra sin autoridad ejidal, 
pues por la pandemia la Procuraduría Agraria no otorga el permiso para elegir a quien 
sería el nuevo comisario ejidal. 
Ante esto, el edificio de la Casa Ejidal se encuentra cerrado con candado nuevo, luego 
de que el pasado 28 de febrero los ejidatarios tomaron el edificio para cerrarlo, a pesar 
de que las funciones del entonces comisario ejidal, Alberto Puc, no había concluido. 
Como se recordará, el pasado 28 de febrero, los hombres de campo así como los 
aspirantes a la comisaría ejidal, Juan Pech, Celso Cen, Víctor Cardeña y Gaspar Marín 
se reunieron en la Casa Ejidal, donde pidieron la salida de la autoridad ejidal, Juan 
Alberto Puc, quien dejaría sus funciones hasta el 4 de marzo del presente año, aún así 
los campesinos exigieron la salida del comisario quien abandonó el edificio desde ese 
mismo momento, quedando a cargo el Consejo de Vigilancia representado por Arcadio 
Pech, pero luego de dos meses las funciones como Consejo de Vigilancia finalizaron, 
según los reglamentos de la Procuraduría Agraria. 
Los ejidatarios comentaron que desconocen cuándo habrá elección para comisario 
ejidal, pues hasta la presente fecha la Procuraduría Agraria no da el permiso para el 
proceso de elección, presuntamente por la contingencia sanitaria. 
Ángel Canul señaló que ve todo raro, pues en otras localidades ya se llevaron a cabo 
las elecciones para comisario y en esta localidad aún no hay, ni se sabe cuándo sería. 
“Ya es mucho tiempo que la Casa Ejidal esté cerrada, fue desde febrero cuando sacaron 
al comisario, pero no sabemos cuándo se podrá hacer elecciones porque la 
Procuraduría Agraria no da el permiso, dice que por la enfermedad, que no ha pasado 
y que sigue el peligro, pero vemos raro el asunto, ya que en otros municipios ya hay 
nuevo comisario ejidal a pesar de que aún hay la enfermedad”, indicó Ángel. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/5/20/covid-19-deja-sin-comisario-ejidal-
pobladores-de-acanceh-253938.html) 
 

Empresas fotovoltaicas perjudican actividades de ejidatarios en el oriente 
de Aguascalientes (El Clarinete, Daniela Lomelí, p. web). 
Jueves 20 mayo 2021 
Aguascalientes. - Empresas fotovoltaicas ubicadas en ejidos de la zona oriente de 
Aguascalientes están perjudicando con la instalación de paneles solares las actividades 
diarias de los habitantes de comunidades como Calvillito, El Cardón, Cañada de las 
Habas y El Duraznillo. Los ejidatarios temen por su seguridad y sus fuentes de ingresos.  
Cruz Pérez, quien es habitante de Cañada de las Habas e hijo de un ejidatario, explicó 
en entrevista con El Clarinete que desde hace más de un año, varias empresas 
extranjeras y nacionales llegaron a los ejidos con la finalidad de instalar paneles solares 
y establecerse durante los próximos 40 años, por lo que recurrieron a los ejidatarios del 
lugar para que les rentaran sus parcelas.  
“Hace poquito más de un año, casi un año y medio empezaron con ese proyecto de 
paneles solares, entonces cuando iniciaron estaban convenciendo a los productores 
que les rentaran sus parcelas para hacer el proyecto, entonces hubo algunos que se 
animaron, les rentaron alrededor de 80 hectáreas están en el proyecto” 
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Aunque las parcelas rentadas por los ejidatarios estaban limitadas con la instalación de 
cercas de púas u otros alambres, las empresas comenzaron a extenderse más allá, 
trabajando sobre el único camino de acceso entre las comunidades de El Duraznillo a 
El Cardón, complicando la movilidad de los habitantes.  
“Desde un principio empezaron a invadirnos los predios vecinos a los que ellos rentaron. 
Como están cercados por alambre, algunas parcelas tenían alambre de púas pero 
respetando el camino de acceso. Lo que hacían estas empresas es meterse a otros 
predios, sabiendo que había límites” 
Esta situación molestó a los ejidatarios y al resto de los vecinos, ya que, cuenta Cruz, 
dicho acceso es fundamental para las actividades económicas de decenas de familias 
cuya principal fuente de ingresos es la producción de leche.  
Ante el descontento, los propietarios de las parcelas, los representantes de las 
compañías e incluso, miembros de la Procuraduría Agraria, realizaron una asamblea 
en la que se determinó la no modificación de la vialidad. Sin embargo, Pérez destaca 
que no se respetó ese acuerdo y en cambio se les brindó otro acceso alterno que no es 
adecuado, ya que las curvas son sumamente cerradas e impiden el tránsito seguro de  
pipas y camiones que pasan diariamente por leche o distribuyen pastura para los 
animales.  
“Desde un principio ellos manifestaron que tenían la necesidad de modificar un camino 
que tiene muchos años y accedimos bajo algunas condiciones que no respetaron. 
Realizaron algunas asambleas con los ejidatarios y la mayoría votó porque no se 
modificara el camino” 
“Aquí nosotros nos dedicamos a la producción de leche, entonces diariamente pasan 
pipas para recolectar la leche, o camiones grandes con pastura para los animales. 
Nosotros les dijimos que podían modificar el camino pero que dejaran otro que fuera 
funcional”, dijo. 
(https://www.elclarinete.com.mx/empresas-fotovoltaicas-perjudican-actividades-de-
ejidatarios-en-el-oriente-de-aguascalientes/) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Ganaderos piden programa de apoyo para enfrentar la severa sequía (El Sol 

de México, Bertha Becerra, p. web). 
Jueves 20 mayo 2021 
Ante la severa sequía que se padece, los ganaderos organizados del país solicitaron un 
programa emergente que facilite el acceso a insumos de alimentación y se retomen los 
instrumentos de administración de riesgos y financiamiento para mitigar el desequilibrio 
entre costos y precios. 
Por otro lado, los productores de leche demandaron una urgente revisión del precio de 
garantía y la sensibilidad de la industria privada para poder enfrentar el desequilibrio 
financiero en sus explotaciones. 
Así lo demandó el presidente de la Confederación Nacional de Organizaciones 
Ganaderas, Oswaldo Cházaro Montalvo, al titular de la Secretaría de Agricultura, Víctor 
Villalobos Arámbula, durante la celebración de la LXXXV Asamblea General Ordinaria. 
En la reunión virtual, comentó además que los Fondos de Aseguramiento de la 
Confederación siguen en operación con recursos propios, gratuitamente o con bajo 
costo al productor.  

https://www.elclarinete.com.mx/empresas-fotovoltaicas-perjudican-actividades-de-ejidatarios-en-el-oriente-de-aguascalientes/
https://www.elclarinete.com.mx/empresas-fotovoltaicas-perjudican-actividades-de-ejidatarios-en-el-oriente-de-aguascalientes/
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Son instrumentos que protegen contra pérdidas catastróficas de animales y bienes 
productivos, así como la vida de los titulares de las Unidades Productivas Pecuarias 
(UPP), familiares y colaboradores. Lamentó que no abarquen la sequía y enfermedades 
exóticas. 
Luego se refirió a la producción de carne de bovino y de cerdo y de otras especies “en 
los que habremos de seguir en la búsqueda de nuevos espacios comerciales, ya que se 
cuenta con todos los esquemas de sanidad, inocuidad y trazabilidad que tanto esfuerzo 
han costado”. Cházaro Montalvo puso énfasis en combatir “las amenazas de acceso a 
mercados, como en su momento la Ley de Etiquetado en Estados Unidos, que sigue 
latente con espíritu proteccionista en la esfera política de aquel país“. 
En el mismo sentido, pidió, al amparo del gran trabajo que se realiza en las campañas 
zoosanitarias, “exigir el reconocimiento a los hatos libres para la movilización nacional 
así como un programa de visitas oportunas para la recertificación de regiones para la 
exportación a EU al tenor de su nueva regla tuberculosis (TB)”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/ganaderos-piden-programa-de-
apoyo-para-enfrentar-la-severa-sequia-6740544.html) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/ganaderos-piden-programa-de-apoyo-para-enfrentar-la-severa-sequia-6740544.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/ganaderos-piden-programa-de-apoyo-para-enfrentar-la-severa-sequia-6740544.html
file://///172.16.1.9/webenf/noticias/atras.htm
mailto:dgcs@pa.gob.mx
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El caso Tamaulipas no es persecución, pero no 

soy tapadera de nadie: AMLO 

 

Viernes 21 mayo 2021 / Roberto Garduño y Fabiola Martínez 

No estoy dando instrucciones ¡No! Como titular del Poder Ejecutivo no puedo 

encubrir a nadie, aclaró el presidente Andrés Manuel López Obrador frente al 

señalamiento de que habría ordenado la persecución contra Francisco Javier 

García Cabeza de Vaca. E independientemente de ser política o jurídicamente 

correcto, dio a conocer un oficio dirigido por el Departamento de Justicia de 

Estados Unidos al titular de la Unidad de Inteligencia Financiera de la SHCP, 

Santiago Nieto, a quien se notifica de una investigación por el presunto lavado 

de dinero contra 35 empresas y personas en México, entre ellas el gobernador 

de Tamaulipas. 

En su conferencia realizada en Palacio Nacional, el mandatario aportó –desde 

su punto de vista– claridad al asunto: es una cuestión que está tratando la 

Fiscalía General de la República (FGR), que es independiente, que es autónoma. 

Yo no estoy dando instrucciones, no es mi fuerte la venganza, no soy hipócrita, 

no soy de dos caras, como lo son los conservadores. Aseguró no ser tapadera y 

menos encubrir a nadie.  
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Si al gobierno que represento llega un oficio, para que se entienda bien, con 

todas las implicaciones que pueda tener, porque por encima de todo está la 

verdad, la justicia y yo represento al Estado mexicano por encima de todo; les 

voy a dar a conocer ahora mismo el oficio que envió la embajada de Estados 

Unidos solicitando información del señor García Cabeza de Vaca. 

Entonces solicitó al vocero presidencial, Jesús Ramírez, se comunicara con su 

secretaria privada, Laura Nieto, para que le enviara el oficio del Departamento 

de Estado. Mientras tanto explicó que haría lo mismo que en el caso del general 

Salvador Cienfuegos. “Yo di la orden –reiteró– de que se diera a conocer el 

expediente completo y que se subiera a la red para que la gente supiera”. 

Y así dio respuesta a la campaña mediática en contra. “Si no, los adversarios 

nuestros pueden llegar a confundir, a decir: ‘Es una persecución política, está 

ordenado por el Presidente, es con propósitos electorales’. Imagínense qué 

sucede si a este señor lo detienen en Estados Unidos. ¿Cómo quedamos 

nosotros de nuevo? Como hemos quedado durante décadas, como tapaderas, y 

eso se acabó”. 

Cuando su vocero presentó la imagen del oficio, y lo leyó el mandatario, 

respondió a cuestiones precisas. Expuso que en el artículo 76 de la Constitución, 

numeral quinto, se encuentra la solución legal para dotar a Tamaulipas de un 

gobernador interino. 

Argumentó que corresponde a Santiago Nieto tomar las medidas adecuadas. 

Seguramente tiene comunicación –señaló–, está actuando, y sabe bien que no 

podemos nosotros guardar nada y es muy probable “que se haya enviado la 

investigación a la FGR… más si viene de un gobierno extranjero, porque no 

queremos ser el hazmerreír de nadie y no hay impunidad”. 

–¿Sigue gobernando (Francisco García Cabeza de Vaca)? 

–Hay que esperar lo que va a resolver la fiscalía, el Poder Judicial, no sólo el 

juez que autoriza la orden de aprehensión, sino la Suprema Corte, el Poder 

Legislativo, en especial el Senado. 

Se le preguntó sobre la probabilidad de que el Senado –como lo mencionó 

Ricardo Monreal Ávila– nombrara a un gobernador sustituto. Esa figura legal, 

aseguró, fue utilizada en el pasado reciente: Se estableció un artículo, el 76, en 

el que el Senado puede nombrar a un gobernador interino para que se convoque 

a elecciones, es una facultad exclusiva del Senado. Ese lo usaron mucho, yo 

creo que el que más lo usó fue Salinas, o sea, en ese sexenio, y lo han aplicado 

en varios estados, que yo recuerde hasta en Tamaulipas ya se aplicó, en 

Guerrero. 

El presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo 

Zaldívar, se dejó ver a la salida de Palacio Nacional, donde acudió para reunirse 

en privado con el consejero jurídico de la Presidencia de la República, Julio 

Scherer. 
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El titular de la Corte y del Consejo de la Judicatura Federal se presentó al 

inmueble después del desayuno y al mediodía abandonó el sitio. A lo largo del 

día trascendió en Palacio Nacional que el ministro Zaldívar habría abordado la 

situación en torno al caso del gobernador García Cabeza de Vaca. 
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No se permitirá injerencia de órganos 

internacionales en comicios: AMLO 

Viernes 21 mayo 2021 / Maritza Pérez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador advirtió que no se permitirán 

“acciones injerencistas” de organismos internacionales en el marco de las 

elecciones del próximo 6 de junio, al tiempo que señaló que, tanto el Instituto 

Nacional Electoral (INE), y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) atentan contra la democracia del país. 

“Nosotros estamos abiertos para que vengan observadores a las elecciones, 

desde luego no vamos a permitir ninguna intromisión que afecte nuestra 

soberanía, y eso ya lo saben en la OEA (Organización de los Estados 

Americanos). 

“Lo saben en la ONU (Organización de las Naciones Unidas), lo saben en todos 

lados, no vamos a permitir ninguna actitud injerencista”, aseguró el mandatario 

en conferencia de prensa matutina ayer 20 de mayo. 

Sin embargo, posteriormente, matizó sus declaraciones al agregar que “México 

no es colonia, no es un protectorado, es un país libre, independiente, soberano, 

entonces no hay nada que temer, vamos nada más a estar pendientes y la misma 

gente ayuda mucho en todo esto”, dijo tras ser cuestionado sobre la presencia 

de observadores internacionales en el contexto del proceso electoral del 6 de 

junio. 

 

Instituciones electorales 

 

Por otro lado, el presidente López Obrador también consideró que, tanto el INE 

y el TEPJF atentan contra la democracia del país, además de señalarlos de 

corrupción.  

“El INE, parezca increíble, tiene como propósito impedir que haya democracia, 

no es un propósito para impedir que haya democracia, no es un organismo sean 

limpias y libres. 

“El Tribunal Electoral lo mismo, porque para mantener el régimen de corrupción 

necesitaban que se mantuviese el sistema de imposición”, aseveró desde 

Palacio Nacional. 
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Reactivación de escuelas y clases presenciales 

no será tarea fácil, advierte Sánchez Cordero 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Liliana Padilla 

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, advirtió que la 

reactivación de las escuelas no es una tarea fácil, pero aseguró que en 

colaboración con los gobiernos de los estados se logrará generar las condiciones 

para que el regreso a clases presenciales programado funcione bien. 

Durante la reunión virtual con los gobernadores del país para analizar el avance 

de la Estrategia de Vacunación, el regreso a clases presenciales y las 

condiciones de salubridad en la jornada electoral de 6 de junio, la funcionaria dijo 

que la Secretaría de Educación Pública (SEP), desarrolla esquemas y 

estrategias para recuperar las clases presenciales, al menos uno o dos días a la 

semana. 
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“Debemos y tenemos la obligación de mostrarles a nuestras niñas y niños que 

ya está cerca la luz al final del túnel, que han sido muchos los sacrificios de todas 

y de todos, que han permanecido en casa, en condiciones difíciles, pero que ya 

esto está dando frutos y que la nueva normalidad está a la vuelta del retorno a 

clases en sus escuelas”, señaló Sánchez Cordero. 

La funcionaria federal reconoció el esfuerzo que realizan los gobernadores y 

señaló que “México es más grande que cualquier diferencia ideológica y política”. 

Sin embargo, llamó a no bajar la guardia ahora, porque “tenemos que continuar 

hasta que toda la población haya sido vacunada”. 

Asimismo, añadió que las acciones como autoridad tienen un impacto 

significativo en la población, por ello, “si actuamos bien, hacemos lo que nos 

corresponde, somos transparentes y asertivos, la ciudadanía actuará guiada por 

la confianza en sus gobernantes e instituciones”. 
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Ante confusión en fuero de García Cabeza de 

Vaca, SCJN debe interpretar 

 

Viernes 21 mayo 2021 / Iván Rodríguez 

Ante las acusaciones por parte de la Fiscalía General de la República (FGR), 

que busca detener al gobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de 

Vaca, especialistas opinaron que la Suprema Corte de Justicia de la Nación debe 

interpretar y dejar claro si tiene fuero o no. No obstante, con la información que 

se tiene, indicaron, el mandatario estatal mantendría la inmunidad procesal. 

César Astudillo Reyes, investigador de Jurídicas de la UNAM explicó que 

claramente el proceso de desafuero del gobernador de Tamaulipas no se llegó 

a “perfeccionar”, ya que se necesita homologar el criterio de la Cámara de 

Diputados, que aprobó el desafuero, con el Congreso estatal que no lo hizo. 

“Yo y un conjunto de constitucionalistas tenemos claro que el gobernador todavía 

mantiene el fuero, porque para quitarlo, y eso lo dice el Artículo 111 de la 

Constitución, se requiere de la acción sucesiva, pero en el mismo sentido de la 

Cámara de Diputados y del Congreso local, como no se dio la segunda 

automáticamente no se finiquitó el procedimiento, es claro que el gobernador 

mantiene el fuero”, manifestó el investigador de jurídicas de la UNAM. 
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Por su parte, José Elías Romero Apis, abogado constitucionalista mencionó que 

lo dispuesto por el artículo mencionado no es lo bastante claro, no obstante, se 

tiene que apegar a la decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 

(SCJN), la cual indicó que se mantiene el fuero del gobernador debido a que el 

ministro, Juan Luis González Alcántara, estableció que las autoridades federales 

sólo pueden proceder contra García Cabeza de Vaca cuando éste termine su 

encargo. 

“Hay dos posturas, la primera dice que el gobernador del estado ya no tiene fuero 

puesto que el Congreso de la Unión se lo quitó, que basta eso para quedar 

desaforado y que solamente se tiene que informar al Congreso local. La otra 

postura indica que no se puede actuar en contra de él porque no ha sido 

desaforado, para eso tiene que pasar por el congreso de Tamaulipas, ante estas 

dos posturas contradictorias viene una tercera solución que es: que la SCJN 

interprete y ya lo interpretó diciendo que el gobernador sigue conservándolo”, 

manifestó. 

 

Procedimiento penal 

 

Por su parte, José Fernández de Cevallos, investigador del Instituto Nacional de 

Ciencias Penales (INACIPE) indicó que el artículo 225 del Código Penal 

establece que abrir procedimientos penales en contra un servidor público, con 

fuero, sin habérsele retirado éste previamente, conforme a lo dispuesto por la ley 

es considerado como delito a la administración de justicia.  

A su vez, consideró que la defensa del gobernador de Tamaulipas puede contar 

con los elementos para promover un amparo indirecto. 

“¿Qué medio de defensa tiene la defensa del gobernador? El mecanismo idóneo 

es el amparo indirecto en contra de la orden de aprehensión, el cual protege que 

no se violen derechos fundamentales en un mandato de cualquier autoridad, en 

el caso concreto el mandato judicial de la orden de aprehensión (...) Va a decir 

que aún tiene fuero y que se le están encausando un proceso indebidamente 

motivado”, opinó el jurista. 

De Cevallos explicó que una orden de esta naturaleza es un mandato judicial por 

lo que se tiene que cumplir obligatoriamente y que para eso está la Policía 

Ministerial e incluso la Guardia Nacional. 

“Si se cumplimenta la orden de aprehensión, incluso si se promueve un amparo, 

la suspensión no lo exime de que (...) se ponga a disposición del juez de control 

correspondiente que dictó la orden. Ahí en la audiencia inicial como medida 

cautelar, se va dictar la prisión preventiva porque es delincuencia organizada y 

en términos del 19 constitucional segundo párrafo es prisión preventiva oficiosa”. 
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Reforma en la materia 

 

Por último, José Elías Romero Apis, quien también fue subprocurador de la 

Procuraduría General de la República (PGR), detalló que ante “las obscuridades” 

que existieron en torno a la interpretación del Artículo 111 de la Constitución, es 

muy probable que se pueda reformar.  

“Casi estoy seguro que va a suceder, es decir, habrá necesidad de aclararlo en 

un sentido u otro, cuál es el alcance de la remoción del fuero que haga la Cámara 

de Diputados en el caso de un funcionario local, sería muy positivo”, puntualizó. 
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Rechaza oposición extraordinario para 

desaparecer poderes en Tamaulipas 

 

Viernes 21 mayo 2021 / Redacción 

El llamado bloque de contención en el Congreso de la Unión, integrado por el 

PRI, PAN, Movimiento Ciudadano, se posicionaron en contra de aprobar un 

periodo extraordinario para analizar la desaparición de poderes en Tamaulipas 

como propuso el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal. 

El PAN en el Senado y la Cámara de Diputados, indicó mediante una nota de 

prensa que apoyarán un periodo extraordinario siempre y cuando sea para 

discutir temas relacionados con la crisis en salud y economía por la que atraviesa 

el país. 

“Cualquier otro tema para el que la mayoría pretenda convocar a un periodo 

extraordinario no contará con el apoyo de las y los integrantes del GPPAN y 

mucho menos si se pretende usar el mismo para seguir minando las instituciones 

o federalismo”, sostuvo. 

Por su parte, los diputados y senadores de Movimiento Ciudadano (MC) 

rechazaron también el periodo extraordinario al tiempo que llamaron a que el 

presidente Andrés Manuel López Obrador “saque las manos del proceso 

electoral”. 

“Los legisladores de Movimiento Ciudadano en la Comisión Permanente no se 

prestarán a caer en el juego de distractores políticos y mediáticos que quiere 

imponer el presidente de la República”, afirmó MC.  
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Los diputados y senadores del PRI también se posicionaron en contra del 

periodo extraordinario ya que sostuvieron que “el uso de la mayoría legislativa 

para intervenir en las decisiones de los poderes e instituciones autónomas 

debilita el Estado de derecho”. 

Mientras que los senadores del PRD indicaron, mediante un comunicado, que el 

convocar a un periodo extraordinario para desaparecer los poderes de 

Tamaulipas necesita un mayor análisis. 

A su vez, llamaron a que el poder Legislativo se mantenga al margen del contexto 

electoral. 

 

Posible proceso 

 

Para que el Senado determine la desaparición de los poderes Legislativo, 

Ejecutivo y Judicial de Tamaulipas y declare que debe nombrarse un gobernador 

provisional que sustituya al panista Francisco Javier García Cabeza de Vaca, 

contra quien se giró orden de aprehensión por los delitos de delincuencia 

organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita o lavado de dinero, 

sólo se requiere que así lo pidan senadores, diputados federales o ciudadanos 

tamaulipecos. Así está establecido en los artículos segundo y tercero de la Ley 

Reglamentaria de la Fracción V del artículo 76 de la Constitución. 

De llegar a recibir la petición referida y para poder conocerla dado que 

actualmente el Congreso de la Unión se encuentra en periodo de receso, la 

Comisión Permanente del Congreso de la Unión tendría que convocar al Senado 

a sesiones extraordinarias, acuerdo que requiere ser aprobado por el voto de las 

dos terceras partes de sus integrantes presentes. 

La Comisión Permanente está conformada por 37 legisladores, entre senadores 

y diputados federales, de los que 17 son de Morena; seis, del PAN; cuatro, del 

PRI; tres, del PT; dos, cada uno, de MC, PVEM y PES, y uno del PRD. 

Sin los votos del PAN, PRI, MC, cuyos senadores y diputados ya informaron que 

no votarán a favor de convocar al Senado a periodo de sesiones extraordinarias 

para abordar el tema de la desaparición de poderes en Tamaulipas, y si se suma 

el PRD, que no dejó clara su posición al respecto, Morena y sus aliados del PT, 

PVEM y PES no alcanzan los votos requeridos, que son 25 y cuentan con 24. 

 

Legislativo tamaulipeco 

 

Por su parte, el Congreso de Tamaulipas acordó presentar una denuncia penal 

ante la Fiscalía General de la República (FGR) contra los servidores públicos de 

esa dependencia que promovieron una orden de aprehensión contra el 

gobernador de ese estado, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, y contra 

los servidores públicos que eventualmente ejecuten la aprehensión del 

mandatario. 
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Cabe destacar que el Congreso de Tamaulipas, con mayoría del PAN, considera 

que el gobernador de Tamaulipas no ha sido separado de su cargo, mantiene la 

protección constitucional que le brindan las Constituciones federal y local y no 

puede ser sujeto de ningún procedimiento de naturaleza penal. 

 

Cabeza de Vaca: una carrera política meteórica 

 

Originario de Reynosa, Tamaulipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca, 

inició su carrera política en 1999, cuando se incorporó a las filas del Partido 

Acción Nacional (PAN). 

Previo al proceso electoral federal, participó activamente en la promoción de la 

candidatura de Vicente Fox Quesada a la presidencia de la república. 

Un año después, el PAN lo postuló como candidato a diputado federal por el 

distrito II, con cabecera en Reynosa. Ganó la contienda y se convirtió en el primer 

legislador de oposición en esa zona. 

Cuatro años más tarde, ganó la presidencia municipal de Reynosa, cargo que 

desempeñó del 2005 al 2007. 

En el 2003 buscó la candidatura panista al gobierno de Tamaulipas, pero perdió 

la postulación ante Gustavo Cárdenas Gutiérrez. 

En el 2006 fungió como coordinador de enlace entre los presidentes municipales 

y la campaña de Felipe Calderón a la presidencia de la República. 

En el 2008 tomó protesta como diputado local y se mantuvo como legislador 

hasta el 2010, cuando se incorporó al gabinete ampliado del presidente Felipe 

Calderón, como director general de la Comisión para la Regularización de la 

Tenencia de la Tierra (CORETT), en la que permaneció un año. 

Para las elecciones federales del 2012, Cabeza de Vaca fue electo senador para 

el periodo 2012-2018. 

En el 2016 pidió licencia para buscar la candidatura del PAN a la gubernatura de 

Tamaulipas. Triunfó y asumió el cargo el 1 de octubre del 2016 y concluye el 30 

de septiembre del 2022. 
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INE verifica la afiliación efectiva de candidatos a 

la Cámara de Diputados 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Redacción 

La Dirección Ejecutiva de Prerrogativas y Partidos Políticos del INE verificó la 

"afiliación efectiva" de las y los aspirantes a una diputación federal postulados 

por las coaliciones "Va por México" (PRI, PRD y PAN) y "Juntos Hacemos 

Historia" (Morena, PT y PVEM) en el proceso electoral 2021, lo cual permitirá 

determinar a qué partidos políticos les corresponderán los triunfos de 

candidaturas por el principio de mayoría relativa, ya que estos resultados son 

tomados en cuenta para la asignación de las curules por el principio de 

representación proporcional (plurinominales). 

La consejera del INE Claudia Zavala explicó que para esta verificación se 

revisaron los padrones de afiliación de cada partido político con fecha al corte 

del 21 de marzo de 2021 y se cotejaron los datos con los registros de las 

candidaturas de ambas coaliciones vigentes al 13 de mayo. 

“Es necesario resaltar la importancia de los hallazgos encontrados bajo el criterio 

de verificación de afiliación efectiva, ya que permiten evidenciar los candidatos 

postulados en coalición con el partido que militan. (...) Otorga también 

herramientas al electorado para que pueda expresar sus preferencias políticas 

de manera informada”, explicó el consejero Martín Faz Mora al entregar los 

resultados de esta verificación durante la sesión del Consejo General del Instituto 

Nacional Electoral (INE). 
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Los resultados arrojaron que de las 218 candidaturas postuladas por la coalición 

"Va por México", en 16 casos no coincidió la militancia de aspirantes con el 

partido político que lo postula, por lo que se modificó la distribución de distritos 

de la coalición agregando 11 candidatos que militan en el PRI, restando dos al 

PAN y restando nueve al PRD. 

Con esta modificación, el Partido Revolucionario Institucional pasó de tener 77 a 

88, el Partido Acción Nacional que tenía 71, se quedó con 69 y el Partido de la 

Revolución Democrática pasó de 70 a 61. 

El consejero Faz Mora detalló que en el caso de la coalición "Juntos Hacemos 

Historia" de 183 candidaturas postuladas se observó que en dos casos no 

coincidía el partido político que postulaba según el convenio de coalición con la 

militancia verificada en los padrones. En consecuencia se modificó también la 

distribución de distritos de la coalición incrementando uno al PT, uno al PVEM y 

restando dos a Morena. Con este cambio, 86 corresponden a Movimiento 

Regeneración Nacional, 51 al Partido Verde Ecologista de México y 46 para el 

Partido del Trabajo. 

La consejera Zavala comentó que estos resultados podrían variar en caso de 

que se realicen algunas sustituciones de candidaturas, debido a algún 

cumplimiento de sentencia. 

Cabe recordar que el pasado 19 de marzo, el Consejo General del INE aprobó 

los nuevos criterios para asignar las diputaciones plurinominales impulsadas 

bajo la figura de coalición con el objetivo de evitar la sobrerrepesentación 

legislativa y así proteger la representatividad del voto popular en la Cámara de 

Diputados. 

El artículo 54, fracción IV, de la Constitución establece que ningún partido puede 

tener más de 300 diputados por ambos principios (mayoría relativa y 

representación proporcional), ósea que, si algún partido ganara todos los 

distritos, no le tocarían diputaciones plurinominales. 

De acuerdo con el número de votos y triunfos que se obtengan por partido y 

circunscripción electoral, será la cantidad de legisladores de representación 

proporcional que se puedan asignar.  

En tanto, en la fracción V del artículo 54 constitucional se dispone que al 

momento de repartir las diputaciones por representación proporcional 

(plurinominales) y sumarlas a los escaños ganados por mayoría, un partido no 

puede tener 8% más legisladores de lo que sacó de porcentaje de votación. 

La sobrerrepresentación legislativa ocurre cuando un partido político obtiene, en 

función de determinados mecanismos electorales, un porcentaje superior de 

curules al porcentaje de votos obtenidos o permitidos por la ley. 

En la conformación de la Cámara baja de la actual Legislatura (LXIV), en 2018, 

la coalición "Juntos Haremos Historia" (Morena, PT y Encuentro Social) logró el 

45.9% de los sufragios, pero se le asignó el 61.6% de la Cámara, lo que significó 

una sobrerrepresentación de 15.7 por ciento.  
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De acuerdo con el consejero electoral, Ciro Murayama, esto superó el límite 

constitucional casi por partida doble.  

Situaciones similares ocurrieron en años de elecciones legislativas anteriores. 

En 2012, la coalición PRI-PVEM obtuvo el 40.0% de los votos y el 48.2% de los 

escaños: rebasando en apenas 0.2% el límite constitucional. En 2015, la misma 

coalición del PRI-PVEM recibió 40.3% de los votos y el 50% de los diputados, 

9.7% más. 

Para evitar que se repita esto, el INE acordó que en la jornada electoral de este 

6 de junio los diputados electos deberán contar para el partido al que realmente 

han pertenecido y no al que dijeron pertenecer al momento de registrarse para 

la candidatura postulada en coalición. 
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Condicionan asistencia en la UNAM: semáforo 

verde y personal inmunizado 

Viernes 21 mayo 2021 / Gabriel Xantomila 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó que una vez que 

el semáforo epidemiológico se encuentre en color verde y hayan transcurrido al 

menos tres semanas de la vacunación del personal académico y administrativo, 

la asistencia de la comunidad se podrá incrementar gradualmente, de acuerdo 

con las necesidades que determine cada Consejo Técnico o Interno de las 

entidades académicas. En tanto, personal ya realiza acciones de limpieza, 

desinfección y adecuación en los espacios universitarios. 

La máxima casa de estudios puntualizó que a partir de los 15 días de que se 

mantenga el semáforo en amarillo, y una vez hecha la limpieza y adecuación de 

las instalaciones, se permitirá el acceso al personal académico que esté en 

disposición de hacerlo, para la utilización de los laboratorios, cubículos u otros 

espacios universitarios, para continuar impartiendo clases a distancia. 

De la misma manera, en los casos en que los consejos técnicos consideren 

indispensable la incorporación del personal académico o administrativo para 

concluir las asignaturas del ciclo escolar que requieren de actividades prácticas, 

clínicas o experimentales, los titulares de facultades, escuelas y los 

responsables de programas de posgrado, podrán solicitarla notificando a los 

representantes gremiales correspondientes. 

En todos los casos, destacó, en tanto se mantenga esta fase amarilla, los aforos 

no podrán exceder de 30 por ciento, y con las medidas sanitarias dispuestas. 

La UNAM expuso que en los casos de intercambio académico o viajes 

nacionales o al extranjero aprobados con anterioridad, o como parte necesaria 

para proyectos de investigación o estancias, a partir de los 15 días de 

permanencia del semáforo en amarillo podrán viajar quienes hayan completado 

su esquema de vacunación”. 

Por su parte, la Comisión Universitaria para la Atención y respuesta al Covid-19 

señaló que con el adecuado uso del cubrebocas –que será obligatorio-, el 

aislamiento voluntario en caso de estar enfermo o convivir con enfermos, así 

como la limpieza y buena ventilación, podemos lograr espacios y situaciones de 

bajo riesgo. 
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Alcanza la Inversión Extranjera récord en primer 

trimestre 

 

Viernes 21 mayo 2021 / Héctor Usla 

La Secretaría de Economía informó que la captación de Inversión Extranjera 

Directa (IED) durante el primer trimestre de 2021 ascendió a 11 mil 864 millones 

de dólares, lo que significó su mayor nivel para un periodo similar desde 1999. 

De esta forma, la captación de inversión extranjera presentó un incremento anual 

de 14.8 por ciento, al compararla con las cifras preliminares publicadas por la 

Secretaría de Economía. 

Tatiana Clouthier, secretaria de Economía, señaló en conferencia de prensa que 

estas cifras se dieron a pesar de la menor actividad económica que provocó la 

pandemia del COVID-19. 

Agregó que el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) fue de 

gran ayuda para obtener estos resultados positivos. 

“La Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD, 

por sus siglas en inglés) estima que la IED a nivel global caerá entre 5 y 10 por 

ciento durante 2021, por lo que estos datos que mostramos hoy (ayer) son 

alentadores, le doy las gracias a todas las empresas que tienen confianza en el 

país, en su gente y por la gran oportunidad que ven en la situación propia de 

nuestra nación”, dijo. 

La IED registrada a la fecha para enero-marzo de 2021 provino de: mil 872 

sociedades con participación de capital extranjero; 883 contratos de fideicomiso; 

y nueve personas morales extranjeras.  
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La Secretaría de Economía informó que el 59.2 por ciento de la IED provino de 

reinversión de utilidades, por nuevas inversiones, 18.6 por ciento; y por cuentas 

entre compañías, 22.2 por ciento. 

Por sector, las manufacturas captaron el 46.6 por ciento; servicios financieros y 

de seguros, 14.6 por ciento; minería, (13.9); comercio, (11.5); energía, (3.4); y 

servicios de alojamiento temporal, (3.2). Los sectores restantes captaron (6.8). 

Al observar el país de origen, Estados Unidos contribuyó con el 42.5 por ciento; 

España, (12.1); Luxemburgo, (8.2); Reino Unido, (5.5); Canadá, (4.8); y otros 

países aportaron el 26.9 por ciento restante. 

Jorge Molina Larrondo, especialista en políticas públicas y comercio 

internacional del Tec de Monterrey, señaló que estos datos se deben ver con 

cautela, ya que la mayoría de la IED se concentró en reinversión de utilidades, 

es decir, se destinó a mantener y volver ‘a echar a andar’ las inversiones que ya 

se encontraban instaladas en el país. 

“No vemos nuevos proyectos, estas cifras nos muestran que se está invirtiendo 

en lo que ya existe y en el stock de capital que se vio afectado por la pandemia 

del Covid-19, sigue habiendo mucha incertidumbre para recibir nuevos capitales, 

los inversionistas todavía tienen presente lo que le pasó a Constellation Brands 

con su cervecería en Mexicali y ‘la bronca’ que representan la Ley de 

Hidrocarburos y la Ley de la Industria Eléctrica”, indicó. 

 

Factores que determinarán flujos 

 

Molina Larrondo consideró tres factores que influirán en la captación de flujos 

foráneos en lo que resta del presente año. 

En primer lugar destacó el avance y desarrollo de la campaña de vacunación en 

México y el mundo, ya que en países como Estados Unidos y Canadá es un 

elemento clave para volver a echar a andar sus economías, y casi el 50 por 

ciento de la IED que recibe México proviene de sus socios del T-MEC. 

En segundo lugar es el resultado de las elecciones y la legitimidad con la que 

ocurran, sobre todo en estado clave como Nuevo León, entidad a la que llega 

casi el 9 por ciento de las inversiones extranjeras. 

Finalmente, como tercer punto, el especialista resaltó la evolución que vayan 

mostrando los paneles de solución de controversias del T-MEC, ya que las 

resoluciones influirán en la toma de decisiones de los inversionistas extranjeros. 

Para Vladimiro de la Mora, presidente de AmCham/Mexico, el T-MEC será un 

habilitador que permitirá la cooperación de México con EU y Canadá más allá 

del libre comercio, siempre y cuando se garanticen condiciones de certeza 

jurídica, reglas claras y respeto al Estado de Derecho. “Estas son las claves para 

aprovechar esta oportunidad, proteger la inversión y atraer nuevos proyectos”, 

detalló. 
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Sin red de apoyo, 170 colonias son peligrosas 

para las mujeres 

 

Viernes 21 mayo 2021 / Cecilia Nava 

La red de mujeres para ayudar a otras mujeres en situación de violencia aún no 

existe pues la promesa del Gobierno de la Ciudad de México de buscarlas casa 

por casa va retrasada. En marzo se presentó la estrategia Mujeres SOS: Red de 

Mujeres en Alerta por ti, en la que 232 mujeres brigadistas visitarían cada hogar 

de 170 colonias para identificar y atender los casos de violencia contra las 

mujeres. Les entregarían la cartilla # NoEstásSola que contiene información 

sobre sus derechos y atención integral. 

Pero en las colonias nadie las ha visto. Pese a que la Secretaría de las Mujeres 

-quien está a cargo de la estrategia- confirmó que ellas ya estaban en recorridos 

desde el 8 de marzo, lo cierto es que aún trabaja en la capacitación y formación 

de este equipo. La dependencia respondió a El Sol de México transparencia vía 

sobre el retraso. “Es importante mencionar que la estrategia Mujeres SOS, Red 

de Mujeres en Alerta por Ti de este año, a partir de su anuncio ha centrado su 

trabajo en la formación de las promotoras que participarán de forma directa, 

consistente en Derechos humanos, género, tipos y modalidades de violencia 

contra las mujeres”. 
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Este diario obtuvo la lista exacta de las 170 colonias con los niveles más altos 

de violencia contra las mujeres en donde se aplicará esta red de apoyo. Fueron 

clasificadas por la Secretaría de las Mujeres debido al número de carpetas de 

investigación que se abrieron en los últimos dos años en la Fiscalía General de 

Justicia. 

Se eligieron a partir de dos estrategias. En la estrategia uno se ubican 87 

colonias con aumento de violencia, violencia sexual y con altos niveles de 

marginalidad. Una de ellas es Villa Gustavo A. Madero, en la alcaldía del mismo 

nombre, donde hogar María Juana Vilchis, de 62 años, comparte su con cinco 

familias que en total suman 18 personas. 

“Es una casa llenísima. Mi mamá tuvo 12 hijos”, dice entre carcajadas su hija 

Virginia Mondragón, quien tiene 40 años. 

La mayoría de los que habitan este hogar son comerciantes informales. La casa 

es de dos pisos sin acabados, aunque de frente está pintada de azul con blanco. 

Este hogar ha sido levantado entre hermanos, yernos, nueras y ahora nietos. 

María Juana platicó que antes la mujer se dejaba que la golpearan, pero ahora 

ya no es igual, aunque recordó que a pesar de haber tenido 12 hijos nunca llegó 

la violencia y prefirió sacarlos adelante sola. 

“Le he dicho a mis hijas ya mis nueras que si no están agusto con sus parejas 

es mejor estar sola, desde chica soy comerciante y he vivido de vender semilla 

de calabaza y dulces, así saqué adelante mis 12 hijos, yo solita, no me morí por 

hacerlo sola y eso le digo a ellas”, cuenta. 

En la estrategia dos, clasificaron a 83 colonias con los índices más altos de 

violencia contra las mujeres agrupadas en seis tipos: doméstica, feminicidio, 

violación, sexual, homicidio, física, pero no se consideraron los delitos de trata 

de blancas ni desaparición. 

Este diseño de intervención fue realizado en colaboración con el Laboratorio de 

acción contra la pobreza Abdul Latif Jameel (J-PAL Latin America and the 

Caribbean). 

La colonia San Simón Ticumac, en Benito Juárez forma parte de este segundo 

grupo por el número de feminicidios y homicidios contras las mujeres. Pero esto 

para las vecinas de dicha zona es algo silencioso, pues nunca se han dado 

cuenta de algo tan grave. 

Virginia García, señaló que normalmente la mujer siempre se calla cuando es 

agredida “solamente ellas lo saben, no se quejan a pesar de que son golpeadas, 

es silenciosa esa vida para muchas, aunque estén padeciendo golpizas, como 

mi hermana, prefería soportar por orgullo y vergüenza con nosotras, otras no 

denuncian por miedo”, comentó. 
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Wendy Figueroa, coordinadora de la Red Nacional de Refugios AC, señaló que 

el programa suena prometedor porque es comunitario, sin embargo, desconoce 

cuál es el protocolo para realizar estas visitas pues si no están preparadas las 

promotoras pueden poner en riesgo y en más a aquellas mujeres que tienen 

cerca al agresor. 

“Ya estamos a un mes de que se lanzó esta iniciativa, no sabemos nada sobre 

ella, es decir, cuántas redes se han formado ya cuántas mujeres les ha llegado 

esta información”, cuestionó. 

Subrayó que no hay futuro de cualquier iniciativa sino hay seguimiento y 

evaluación de la misma por lo que se debe tener un protocolo transparente para 

poder identificar sus aciertos y debilidades, para que desde las organizaciones 

civiles feministas que acompañan diversos casos de violencia, y que también 

otras mujeres, pueden aportar un este proyecto. 
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La mayoría de escuelas siguen cerradas; no 

están listas para abrir: maestros 

 

Viernes 21 mayo 2021 / Laura Gómez Flores 

Mientras en algunas escuelas públicas de educación básica se realizan labores 

de limpieza y obras de mantenimiento mayor a contrarreloj, otras, la mayoría, 

permanecen cerradas, sin actividad alguna, a pesar del anuncio oficial del 

regreso a clases presenciales a partir del 7 de junio. 

En un recorrido por inmuebles educativos ubicados en las alcaldías Venustiano 

Carranza, Gustavo A. Madero y Cuauhtémoc, padres de familia, trabajadores 

administrativos y de mantenimiento comentaron que no han recibido ninguna 

comunicación de la autoridad federal para abrir y menos para hacer ajustes, pero 

tampoco hay dinero para hacerlo. 

En la primaria de tiempo completo Profesora María de Jesús Santa Olalla López, 

ubicada en Gustavo A. Madero, se trabajaba a marchas forzadas para concluir 

la próxima semana el cambio de piso, la instalación de lámparas y cambio de 

drenaje, que se inició en marzo pasado como parte del programa de 

mejoramiento de escuelas con una inversión de casi medio millón de pesos. 

La apertura ha sido aprovechada por maestros para limpiar y dejar bonitos los 

salones, donde las bancas ya fueron acomodadas, aunque también los agarró 

por sorpresa de que en poco más de dos semanas empiezan las clases.  
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El sello de salones, laboratorios, talleres y áreas administrativas evitó actos de 

vandalismo y robos en otros planteles, aunque no su deterioro físico, como en la 

secundaria 89 República de Ecuador, que cuenta con una matrícula de alrededor 

de 150 alumnos. 

Los pocos estudiantes, las malas condiciones de los salones y la falta de luz ha 

provocado que sólo uno de los dos edificios funcione y no se haya hecho ninguna 

adecuación para recibirlos, porque tampoco hay dinero, denunciaron 

trabajadores y padres de familia. 

El temor de que de ahí se agarren para cerrarla, como se rumoró hace cuatro 

años, para convertirla en bodega, es latente, aseguraron, al calificar de 

ocurrencia el anuncio del regreso a clases y plantear que se recorra hasta el 

próximo ciclo, que inicia en agosto. 

Las autoridades educativas han brillado por su ausencia y un día después del 

anuncio no es la excepción, dejándonos el paquete, afirmaron maestros de 

algunas primarias y secundarias que ayer reabrieron sus puertas después de 14 

meses. 

Los 18 días de plazo fijado son insuficientes y sólo sería para recibir a quienes 

vengan un mes, porque las clases terminan el 11 de julio, cuando se podrían 

esperar al siguiente ciclo escolar y tener tiempo para las adecuaciones, 

consideraron. 

Las escuelas, en su mayoría no están listas y prueba de ello es que muchas 

continúan cerradas, como las primarias Batallón de San Blas, Mártires de Río 

Blanco, Nicolás Bravo, Héroes de Cerro Prieto, Narciso Mendoza y Turquía, 

comentaron padres de familia. 

Así como las secundarias 64 y 104; mientras en la 89, dijeron, nos atendieron a 

quienes fuimos, pero no habían recibido ninguna comunicación de cómo sería el 

regreso, por lo que esperamos que las autoridades sean sensatas y se esperen 

un poquito más. 
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Entra en vigor cese el fuego entre Israel y Hamas 

 

Viernes 21 mayo 2021 / Agencia 

Jerusalén/Gaza. - Después de intensas negociaciones diplomáticas, un alto el 

fuego entre Israel y Hamas, el movimiento islamista en el poder en la Franja de 

Gaza, entró en vigor este viernes de madrugada para poner fin a 11 días de 

enfrentamientos, los más sangrientos en años. 

Una hora antes de que la tregua entrara en vigor, a las 02:00, los habitantes de 

la Franja de Gaza aseguraban que seguía habiendo bombardeos y las sirenas 

de alarma continuaban advirtiendo a la población del sur de Israel del 

lanzamiento de cohetes. 

Pero en cuanto entró en vigor, los palestinos lo celebraron en las calles del centro 

de Gaza y en las ciudades de la Cisjordania ocupada. El ejército israelí no dio 

cuenta de alertas por cohetes. Este acuerdo fue posible gracias a la mediación 

de Egipto, una potencia regional que mantiene relaciones tanto con Israel como 

con Hamas, un movimiento considerado “terrorista” por el Estado hebreo, la 

Unión Europea (UE) y Estados Unidos. 
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El gabinete israelí “aceptó por unanimidad” la iniciativa egipcia y tanto Hamas 

como la Yihad Islámica —otro grupo armado en Gaza— confirmaron la entrada 

en vigor de la tregua. “La resistencia palestina respetará este acuerdo siempre 

que la ocupación [como Hamas llama a Israel] lo respete”, afirmó la oficina 

política de Hamas en un comunicado. 

El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, agradeció a Egipto el papel 

desempeñado en el alto el fuego, que calificó de “oportunidad genuina para 

avanzar” hacia la paz entre israelíes y palestinos. “Creo que los palestinos y los 

israelíes merecen vivir con seguridad y disfrutar del mismo nivel de libertad, 

prosperidad y democracia”, dijo Biden; Reino Unido llamó a todas las partes a 

trabajar para que el alto el fuego sea “duradero”. 

El acuerdo para una tregua se alcanzó después de una escalada bélica que dejó 

232 muertos en Gaza, 12 en Israel. Hamas comenzó las hostilidades el 10 de 

mayo disparando cohetes contra Israel en “solidaridad” con los cientos de 

palestinos heridos en enfrentamientos con la policía israelí en la Explanada de 

las Mezquitas de Jerusalén. En respuesta, Israel lanzó una operación para 

“reducir” las capacidades militares de Hamas, con múltiples ataques aéreos. 

Hamas y la Yihad Islámica lanzaron más de 4 mil 300 cohetes hacia Israel, que 

cuenta con un escudo antimisiles que permitió interceptar 90% de estos 

proyectiles. 

 

“Aberración” 

 

En México, el canciller Marcelo Ebrard lamentó que el Consejo de Seguridad de 

Naciones Unidas no haya logrado pronunciarse sobre la crisis en Medio Oriente. 

“Hoy México forma parte del Consejo de Seguridad, pero siempre lo hemos 

dicho, el Consejo de Seguridad es una aberración, es una injusticia”, afirmó. 

Más tarde, durante la 67 sesión de Naciones Unidas, el representante de la 

misión permanente de México ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, dijo que 

“esperamos que el Consejo sepa estar a la altura que las circunstancias que hoy 

le exigen y asuma en breve su papel como uno de los principales garantes de la 

paz y seguridad internacionales”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 

 

Reitera AMLO confianza que tiene en el 

Gobernador Barbosa 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dio su respaldo al gobernador de 

Puebla, Miguel Barbosa Huerta, para atender una presunta denuncia de 

ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan. 

«Quiero comentarles que le tengo confianza al gobernador de Puebla, es de 

origen campesino, viene de un pueblo cercano a Tehuacán, y viene de abajo», 

afirmó el mandatario. 

Durante la conferencia matutina, López Obrador fue cuestionado sobre la 

situación de los ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan, quienes se manifestaron y 

bloquearon la carretera México-Puebla, pese a que ya fueron atendidos por el 

procurador Agrario, luego de que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

(SCT) ya les emitió un cheque por sus demandas. 

Sobre ese ejido el presidente de México recordó que durante el «éxodo por la 

democracia» en 1991 caminó desde ahí rumbo a Ixtapaluca, Estado de México. 

«En Santa Rita la gente les dio posada y alimentos», recordó al asegurar que 

hay gente buena y humilde en esa zona, como en la mayor parte de México.  

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Recordó la canción de Joan Manuel Serrat que repetía la frase «Santa Rita, lo 

que se da no se quita» y pidió que se reprodujera esta melodía a la mitad de la 

conferencia de prensa en el Salón Tesorería de Palacio Nacional. 
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"Confío en Barbosa porque es un hombre que 

viene de abajo": AMLO 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Roberto Cortez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dio su respaldo al gobernador de 

Puebla, Miguel Barbosa Huerta, para atender una presunta denuncia de 

ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan. 

"Quiero comentarles que le tengo confianza al gobernador de Puebla, es de 

origen campesino, viene de un pueblo cercano a Tehuacán, y viene de abajo", 

afirmó el mandatario. 

Durante la conferencia matutina, López Obrador fue cuestionado sobre la 

situación de los ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan, quienes se manifestaron y 

bloquearon la carretera México-Puebla, pese a que ya fueron atendidos por el 

procurador Agrario, luego de que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

(SCT) ya les emitió un cheque por sus demandas. 

Sobre ese ejido el presidente de México recordó que durante el "éxodo por la 

democracia" en 1991 caminó desde ahí rumbo a Ixtapaluca, Estado de México. 

"En Santa Rita la gente les dio posada y alimentos", recordó al asegurar que hay 

gente buena y humilde en esa zona, como en la mayor parte de México. 
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Recordó la canción de Joan Manuel Serrat que repetía la frase "Santa Rita, lo 

que se da no se quita" y pidió que se reprodujera esta melodía a la mitad de la 

conferencia de prensa en el Salón Tesorería de Palacio Nacional. 
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Nunca le fallaré al presidente López Obrador: 

Gobernador Barbosa 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Daniel Carpinteyro 

Se ha desencadenado una investigación contra Carlos Sánchez, comisario 

mayor ejidal de Santa Rita Tlahuapan y todo parece indicar que ya ni volviendo 

a bloquear la carretera México-Puebla podrá evitar las consecuencias legales de 

su proceder irregular en detrimento de sus ejidatarios coterráneos. 

Interrogado en torno a votos de confianza que el presidente López Obrador 

habría depositado en el gobernador Barbosa Huerta para resolver los reclamos 

de ejidatarios de Santa Rita Tlahuapan, por la supuesta falta de pago a cuenta 

de terrenos expropiados para la construcción de la carretera México-Puebla, el 

mandatario poblano lanzó declaraciones contundentes.  

Refirió que como indemnización por los terrenos referidos, el presidente del 

comisariado ejidal habría recibido de las autoridades un recurso 167 mdp para 

repartir entre los ejidatarios, pero que en cambio los depositó de manera íntegra 

en su cuenta  bancaria personal . 
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 “Como gobierno del estado presentamos una denuncia ante Fiscalía General 

del Estado y Fiscalía General de la República para procesar y encarcelar al 

presidente del comisariado ejidal y de eso tienen conocimiento todos los 

representantes del núcleo agrario. Se ha ocupado de ese tema la Subsecretaría 

de Gobernación. Yo soy de San Juan Zinacatepec, lugar muy pobre y el 

licenciado López Obrador lo sabe. Nos une la visión de país, sociedad y estado 

de cosas.  Que la Fiscalía General de la República acelere la judicialización de 

este presidente que defraudó a los ejidatarios.  Agradezco palabras del 

presidente (de la república) de tenerme confianza, yo no le voy a fallar”. 

Gobernador Miguel Barbosa Huerta 

Cabe recordar que la primera vez que el comisario Carlos Sánchez resultó 

evidenciado fue nada más y nada menos que por el presidente López Obrador, 

en su conferencia matutina del 13 de abril, cuando el tabasqueño impartió la 

instrucción de dar parte a la procuraduría agraria de la mencionada irregularidad 

económica. 

Ya no inviten a Morena a gente como Mario Rincón, tramposo del 

morenovallismo: MBH 

Resulta desaconsejable para el prestigio de Morena la invitación a personajes 

como Mario Rincón González,  uno de los tramposos del morenovallismo; así lo 

manifestó en conferencia matutina de prensa el gobernador Miguel Barbosa 

Huerta. 

Airado, el mandatario calificó como “impúdico” que personajes como Mario 

Rincón sean convocados al partido. 

“Mario Rincón es un tramposo del morenovallismo (…) Morena debe respetarse. 

Ya salió un tal Enrique Nacer en Acatlán de Osorio, puros operadores del 

morenovallismo haciendo trabajo político para Morena. ¡Ya no los inviten, hay 

que respetarse!”. Gobernador Miguel Barbosa Huerta 

Mario Rincón González, expresidente municipal de Soltepec, antiguo titular de la 

Secretaría de Desarrollo Rural, Sustentabilidad y Ordenamiento Territorial,  y 

más adelante Diputado Local de Puebla, es ahora un operador que valora mucho 

la amistad. Apenas el 17 de mayo, el portal MTP Noticias lo citó jactándose: 

“Yo tengo muchos amigos en la región de Tepeaca; estamos ahí ayudando a 

nuestro amigo Raymundo Atanacio”. 

Mario Rincón González 

Por su parte, Enrique Nacer Hernández fue diputado por Nueva Alianza durante 

la LVIII Legislatura, además de haber sido rector de la Universidad Tecnológica 

de Izúcar de Matamoros. 
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Es la minería el interés de los empresarios en las 

tierras de Urique: AMLO 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Redacción 

Cdmx. - El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que el interés de 

empresarios en las mil 500 hectáreas de tierras en Urique, es por la minería, “en 

donde se explotó la mina de oro más rica del periodo neoliberal”. 

 “A lo mejor alguien puede preguntar ¿y por qué tanto interés en estas mil 500 

hectáreas en Urique que está en el espinazo de la Sierra Tarahumara? la 

minería. 

 “En Urique se explotó la mina de oro más rica del periodo neoliberal; se la 

acabaron como en 15 años. Es seguro que se trata de eso, lo vamos a ver, que 

el procurador agrario los atienda hoy mismo”. 

Descartó que la demanda de los empresarios de recuperar esas tierras sea una 

cuestión de turismo, “yo conozco Urique y sí está bastante apartado, solo se 

puede llegar por un camino de terracería y en avioneta.  
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La pista de aviación está en medio del pueblo, en medio de los cañones, es una 

calle del pueblo, tienen que avisar para quitar los animales cuando va a aterrizar 

la avioneta, sí está muy apartado”. 

Los empresarios que demandaron a los ejidatarios chihuahuenses por supuesto 

despojo de mil 500 hectáreas de tierras, son Ricardo Ortiz, Agustín López, 

Ricardo Valles, Omar Bazán Flores y Jesús Alberto Cano Vélez, de acuerdo a la 

reportera independiente de Sonora, Rayna Haydee Ramírez. 
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'Empresarios pelean tierras de Urique por mina 

de oro' 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Redacción 

Ciudad de México.- En su conferencia mañanera de este jueves, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, consideró que los empresarios que demandaron 

por despojo a un grupo de indígenas por mil 500 hectáreas en el municipio de 

Urique en Chihuahua, lo hicieron bajo intereses mineros. 

Luego de que se le cuestionara cuál será la acción del gobierno federal para 

restituir a los pueblos indígenas que no cuentan con sus derechos ancestrales y 

no cuentan con sus escrituras de estas hectáreas en Urique, en la Sierra 

Tarahumara, López Obrador aseguró que será un tema atendido este mismo 

jueves. 

“Se va a atender, que hoy mismo lo vea el procurador agrario; yo conozco el 

lugar, en Urique se explotó la mina de oro más rica, se la acabaron en unos 15 

años, seguro que se trata de eso, lo vamos a ver, los atenderán hoy mismo”, 

agregó el presidente. 
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COVID-19 deja sin comisario ejidal a pobladores 

de Acanceh 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Carlos Chan Toloza 

Desde hace casi tres meses la localidad de Acanceh se encuentra sin autoridad 

ejidal, pues por la pandemia la Procuraduría Agraria no otorga el permiso para 

elegir a quien sería el nuevo comisario ejidal. 

Ante esto, el edificio de la Casa Ejidal se encuentra cerrado con candado nuevo, 

luego de que el pasado 28 de febrero los ejidatarios tomaron el edificio para 

cerrarlo, a pesar de que las funciones del entonces comisario ejidal, Alberto Puc, 

no había concluido. 

Como se recordará, el pasado 28 de febrero, los hombres de campo así como 

los aspirantes a la comisaría ejidal, Juan Pech, Celso Cen, Víctor Cardeña y 

Gaspar Marín se reunieron en la Casa Ejidal, donde pidieron la salida de la 

autoridad ejidal, Juan Alberto Puc, quien dejaría sus funciones hasta el 4 de 

marzo del presente año, aun así los campesinos exigieron la salida del comisario 

quien abandonó el edificio desde ese mismo momento, quedando a cargo el 

Consejo de Vigilancia representado por Arcadio Pech, pero luego de dos meses 

las funciones como Consejo de Vigilancia finalizaron, según los reglamentos de 

la Procuraduría Agraria. 
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Los ejidatarios comentaron que desconocen cuándo habrá elección para 

comisario ejidal, pues hasta la presente fecha la Procuraduría Agraria no da el 

permiso para el proceso de elección, presuntamente por la contingencia 

sanitaria. 

Ángel Canul señaló que ve todo raro, pues en otras localidades ya se llevaron a 

cabo las elecciones para comisario y en esta localidad aún no hay, ni se sabe 

cuándo sería. 

“Ya es mucho tiempo que la Casa Ejidal esté cerrada, fue desde febrero cuando 

sacaron al comisario, pero no sabemos cuándo se podrá hacer elecciones 

porque la Procuraduría Agraria no da el permiso, dice que, por la enfermedad, 

que no ha pasado y que sigue el peligro, pero vemos raro el asunto, ya que en 

otros municipios ya hay nuevo comisario ejidal a pesar de que aún hay la 

enfermedad”, indicó Ángel. 

De igual manera, Marcos Pool señaló que en el municipio se desconoce cuándo 

habrá elecciones para comisario, hay aspirantes que siguen realizando juntas 

con sus simpatizantes, pero que no llegan a un acuerdo aún, y se desconoce 

qué pasará al respecto, “en el parque la gente opina, pero realmente nadie sabe 

cómo va a ser esto, lo cierto del caso es que desde finales de febrero, cuando 

corrieron al comisario, el edificio de la Casa Ejidal quedó sin autoridad, los 

candados fueron cambiados y la casa quedó cerrada como hasta ahora, nadie 

puede entrar”, mencionó. 

Por su parte Amalia Cahum, viuda de un campesino, señaló que hasta ahora no 

sabe cómo va a terminar todo el asunto, “dijeron que cuando haya elecciones 

nos avisarían, pero hasta ahorita nada, nadie sabe cuándo será, porque la Casa 

Ejidal está cerrada, nadie puede entrar porque está con candados nuevos”, 

precisó. 
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Empresas fotovoltaicas perjudican actividades 

de ejidatarios en el oriente de Aguascalientes 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Daniela Lomelí 

Aguascalientes. - Empresas fotovoltaicas ubicadas en ejidos de la zona oriente 

de Aguascalientes están perjudicando con la instalación de paneles solares las 

actividades diarias de los habitantes de comunidades como Calvillito, El Cardón, 

Cañada de las Habas y El Duraznillo. Los ejidatarios temen por su seguridad y 

sus fuentes de ingresos.  

Cruz Pérez, quien es habitante de Cañada de las Habas e hijo de un ejidatario, 

explicó en entrevista con El Clarinete que desde hace más de un año, varias 

empresas extranjeras y nacionales llegaron a los ejidos con la finalidad de 

instalar paneles solares y establecerse durante los próximos 40 años, por lo que 

recurrieron a los ejidatarios del lugar para que les rentaran sus parcelas.  

“Hace poquito más de un año, casi un año y medio empezaron con ese proyecto 

de paneles solares, entonces cuando iniciaron estaban convenciendo a los 

productores que les rentaran sus parcelas para hacer el proyecto, entonces hubo 

algunos que se animaron, les rentaron alrededor de 80 hectáreas están en el 

proyecto” 

Aunque las parcelas rentadas por los ejidatarios estaban limitadas con la 

instalación de cercas de púas u otros alambres, las empresas comenzaron a 

extenderse más allá, trabajando sobre el único camino de acceso entre las 

comunidades de El Duraznillo a El Cardón, complicando la movilidad de los 

habitantes.  
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“Desde un principio empezaron a invadirnos los predios vecinos a los que ellos 

rentaron. Como están cercados por alambre, algunas parcelas tenían alambre 

de púas pero respetando el camino de acceso. Lo que hacían estas empresas 

es meterse a otros predios, sabiendo que había límites” 

Esta situación molestó a los ejidatarios y al resto de los vecinos, ya que, cuenta 

Cruz, dicho acceso es fundamental para las actividades económicas de decenas 

de familias cuya principal fuente de ingresos es la producción de leche.  

Ante el descontento, los propietarios de las parcelas, los representantes de las 

compañías e incluso, miembros de la Procuraduría Agraria, realizaron una 

asamblea en la que se determinó la no modificación de la vialidad. Sin embargo, 

Pérez destaca que no se respetó ese acuerdo y en cambio se les brindó otro 

acceso alterno que no es adecuado, ya que las curvas son sumamente cerradas 

e impiden el tránsito seguro de pipas y camiones que pasan diariamente por 

leche o distribuyen pastura para los animales.  

“Desde un principio ellos manifestaron que tenían la necesidad de modificar un 

camino que tiene muchos años y accedimos bajo algunas condiciones que no 

respetaron. Realizaron algunas asambleas con los ejidatarios y la mayoría votó 

porque no se modificara el camino” 

“Aquí nosotros nos dedicamos a la producción de leche, entonces diariamente 

pasan pipas para recolectar la leche, o camiones grandes con pastura para los 

animales. Nosotros les dijimos que podían modificar el camino pero que dejaran 

otro que fuera funcional”, dijo.  

A esa situación se le sumó un encuentro entre los habitantes de Cañada de las 

Habas y las autoridades. Cruz señala que en días recientes, las empresas se 

vieron respaldadas por elementos de la policía municipal, quienes bloquearon el 

acceso antiguo con sus patrullas. También aseguró que se realizaron 

detenciones en contra de los ejidatarios.  

“Hoy de buenas a primeras llegan con policías, bloquean ese camino que ya se 

había dicho que no se modificaría, lo bloquean y nos pasan por otro lado”   

Pérez estima que la extensión de las actividades de las empresas fotovoltaicas 

está perjudicando las actividades de por lo menos 200 ejidatarios, ya que, con 

un acceso que no es funcional, se reduciría la venta y distribución de leche, así 

como la alimentación de su ganado.   

También temen por los accidentes de tránsito que podrían darse en la nueva 

vialidad, los cuales podrían afectar a uno de los habitantes de las comunidades 

o bien, a los paneles solares recién instalados.  

Por el momento, los ejidatarios sostendrán una reunión este viernes con 

autoridades de la Procuraduría Agraria de Aguascalientes, con la esperanza de 

que se pueda determinar una acción justa para ellos y sus familias. 
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Ganaderos piden programa de apoyo para 

enfrentar la severa sequí 

 

Jueves 20 mayo 2021 / Bertha Becerra 

Ante la severa sequía que se padece, los ganaderos organizados del país 

solicitaron un programa emergente que facilite el acceso a insumos de 

alimentación y se retomen los instrumentos de administración de riesgos y 

financiamiento para mitigar el desequilibrio entre costos y precios. 

Por otro lado, los productores de leche demandaron una urgente revisión del 

precio de garantía y la sensibilidad de la industria privada para poder enfrentar 

el desequilibrio financiero en sus explotaciones. 

Así lo demandó el presidente de la Confederación Nacional de Organizaciones 

Ganaderas, Oswaldo Cházaro Montalvo, al titular de la Secretaría de Agricultura, 

Víctor Villalobos Arámbula, durante la celebración de la LXXXV Asamblea 

General Ordinaria. 

En la reunión virtual, comentó además que los Fondos de Aseguramiento de la 

Confederación siguen en operación con propios, gratuitamente o con bajo costo 

al productor.  
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Son instrumentos que protegen contra pérdidas catastróficas de animales y 

bienes productivos, así como la vida de los titulares de las Unidades Productivas 

Pecuarias (UPP), familiares y colaboradores. Lamentó que no abarquen la 

sequía y enfermedades exóticas. 

Luego se refirió a la producción de carne de bovino y de cerdo y de otras 

especies “en los que habremos de seguir en la búsqueda de nuevos espacios 

comerciales, ya que se cuenta con todos los esquemas de sanidad, inocuidad y 

trazabilidad que tanto esfuerzo han costado ”. 

Cházaro Montalvo puso énfasis en combatir "las amenazas de acceso a los 

mercados, como en su momento la Ley de Etiquetado en Estados Unidos, que 

sigue latente con espíritu proteccionista en la esfera política de aquel país". 

En el mismo sentido, pidió, al amparo del gran trabajo que se realiza en las 

campañas zoosanitarias, “exigir el reconocimiento a los hatos libres para la 

movilización nacional así como un programa de visitas oportunas para la 

recertificación de regiones para la exportación a EU al tenor de su nueva regla 

tuberculosis (TB) ”. 

El líder de los ganaderos organizados reconoció el Acuerdo de Entendimiento 

suscrito por la Secretaría de Agricultura con el Ministerio homólogo de 

Guatemala para la importación legal de ganado procedente de Centroamérica, 

“bajo el entendido de que un intercambio comercial justo y sobre todo ordenado 

es práctica conveniente en la actualidad ”. 

Externó su disposición a colaborar para su mejor implementación para facilitar el 

acceso a los usuarios. 

En materia de fomento señaló que, sin desconocer la importancia de apoyar a 

los pequeños productores, se debe incorporarlos al programa de Producción 

para el Bienestar. Para esto, propuso crear esquemas institucionales para 

estimular el mejoramiento genético de los hatos, la capacitación y el 

equipamiento, así como elementos de productividad y desarrollo. 

Resaltó la importancia de mantener vigentes estas prácticas, mediante 

programas que las estimulen, para conservación de los recursos naturales, en 

prevención de los efectos del cambio climático y en general de la sustentabilidad 

pecuaria. 

A nombre de la familia ganadera, reiteró su voluntad de trabajo en colaboración 

para garantizar la existencia suficiente y accesible de proteína animal en la mesa 

de los consumidores. 

En esta octogésima quinta Asamblea General Ordinaria, presentes de manera 

virtual representantes de los productores pecuarios de casi todas las especies, 

razas, especialidades y sistemas de producción, sobre todo en el eslabón 

primario, que son la mayoría pequeños y medianos ganaderos. 
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Igualmente asistieron representantes de instituciones como el Fideicomiso del 

Banco de México (FIRA), del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 

Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) y el Instituto Interamericano de Cooperación para 

la Agricultura (IICA), entre otros. 

 


